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Presidencia 

Diputado Marco Tulio Sánchez Alarcón 

 

En desahogo del inciso “a” del punto número uno del Orden del Día, Biólogo Alejandro Zepeda 

Castorena, Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, como es de su 

conocimiento, el acuerdo por el que se llama a comparecer a los Secretarios de Despacho para la 

Glosa del Segundo Informe de Gobierno, compromete a los citados secretarios a informar bajo 

protesta de decir la verdad. 

 

PROTESTA DE DECIR VERDAD DEL SECRETARIO DE AGRICULTURA, 

GANADERÍA, PESCA Y DESARROLLO RURAL 

 

En consecuencia, procederé a tomarle la protesta correspondiente. Le solicito atentamente ponerse 

de pie. 

 

Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo 

Rural: 

 

¿Protesta usted decir verdad en la información que exponga a esta Soberanía Popular y ante las 

preguntas que le formulen las diputadas y los diputados? 

 

El Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

¡Sí, protesto! 

 

El Presidente: 

 

Muchas gracias señor Secretario, ha quedado asentado el cumplimiento anterior. 
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INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE AGRICULTURA, GANADERÍA, PESCA Y 

DESARROLLO RURAL, PARA DAR LECTURA AL DOCUMENTO QUE CONTIENE 

LA SÍNTESIS DEL INFORME DEL ESTADO QUE GUARDA LA SECRETARÍA A SU 

CARGO 

 

En desahogo del inciso “b” del punto número uno del Orden del Día, se concede el uso de la palabra 

al Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo 

Rural para dar lectura a la Síntesis del Informe, hasta por un tiempo de veinte minutos. 

 

El Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Buena tarde a todos. 

 

Muchas gracias, diputado presidente. 

 

Buena tarde distinguidas diputadas y diputados integrantes de la Sexagésima Tercera Legislatura 

del Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Guerrero acudo a esta Soberanía Estatal 

a comparecer ante el Pleno en Comisiones de Desarrollo Agropecuario y Pesquero, de Recursos 

Naturales, Desarrollo Sustentable y Cambio Climático, del Agua, Infraestructura y Recursos 

Hidráulicos, con la finalidad de responder los planteamientos o preguntas que se me formulen bajo 

la responsabilidad de que la administración debe ejercerse con absoluta transparencia en el manejo, 

uso y aplicación de los recursos públicos, en cumplimiento a lo dispuesto por el artículo 89 de la 

Constitución Política del Estado y con el objetivo de ampliar de manera pormenorizada la 

información expuesta en el Segundo Informe de la maestra Evelyn Cecia Salgado Pineda 

gobernadora del Estado de Guerrero. 

 

Asimismo, mencionar el estado que guarda la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y 

Desarrollo Rural, durante el periodo del 16 de octubre de 2022 al 15 de octubre del 2023 del cual 

me honró en presidir como cabeza de sector, hoy me dirijo ante ustedes con una clara convicción 

de estar haciendo lo correcto en el momento oportuno de nuestra historia. 
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Durante el último año hemos atravesado una serie de retos significativos los cuales han puesto a 

prueba nuestra determinación inquebrantable, sabemos que el camino hacia la transformación están 

llenos de obstáculos, pero también sabemos que cada desafío es una oportunidad para demostrar 

nuestra fortaleza y compromiso con el cambio verdadero, hoy tengo claro que para sortear los 

obstáculos en este camino de la transformación del campo guerrerense es necesario la unidad de 

todas y de todos, pero por ello es importante reconocer y celebrar nuestras diferencias y 

particularidades, es comprender que a pesar de nuestras variadas perspectivas y trasfondos 

compartimos un destino en común, construir un mejor futuro más inclusivo para todas y todos. 

 

Hoy tengo claro que para seguir avanzando en la ruta de esta transformación sólo lo podemos 

conseguir mediante acciones contundentes a favor de nuestro medio rural, para así poder reducir la 

desigualdad que aqueja en nuestro Estado al fortalecer el trabajo de las y los productores que 

laboran en nuestros campos es posible consolidar una política pública en el desarrollo del campo. 

 

Hoy tengo claro que la ruta para fortalecer el trabajo de las y los productores de nuestro campo 

guerrerense es sólo posible mediante la consolidación de políticas públicas y programas públicos, 

pero sobre todo de la sinergia y coordinación que podemos hacer con el Gobierno Federal, por ello 

en el último año hemos canalizado 8 mil 534 millones de pesos, pertenecientes a diferentes 

programas, con la finalidad de incrementar la productividad en el sector agropecuario, pesquero y 

acuícola del Estado y así contribuir al cumplimiento del objetivo 2.35 del Plan Estatal de Desarrollo 

que establece “lograr la autosuficiencia alimentaria vía el aumento de la producción y la 

productividad agropecuaria y acuícola pesquera”. 

 

Hoy tengo claro que es crucial reconocer y apoyar a nuestros agricultores, es un momento de 

valorar su valor, su labor, de invertir su capacitación de implementar políticas que protejan sus 

derechos y promuevan la sostenibilidad y la innovación. 

 

En la parte agrícola hoy el gobierno de la transformación de Guerrero que encabeza la maestra 

Evelyn Cecia Salgado Pineda, se han desarrollado e impulsado estrategias para fortalecer el campo 
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guerrerense, de manera particular el cultivo del maíz, el cual representa una cadena alimentaria de 

mayor impacto social y que garantiza una seguridad alimentaria en la Entidad. 

 

Con el Programa de Fertilizantes para el Bienestar, que implementamos en coordinación con el 

Gobierno Federal, realizamos la entrega de fertilizante químico en zonas estratégicas, así como el 

otorgamiento de semilla de maíz mejorada por medio del Programa de Agroecológica, destinando 

una inversión de 27 millones 656 mil pesos, en beneficio de 9 mil 530 productoras y productores 

agrícolas de todas las regiones del Estado con la entrega de 7 mil 197 sacos de semilla mejorada 

de maíz para la siembra del mismo número de hectáreas. 

 

Así también, se otorgaron mil 537 paquetes tecnológicos de minerales para la elaboración de 

fertilizantes orgánicos. 

 

El Programa Acompañamiento Técnico Agrícola y Perspectiva de Género que tiene como misión 

fomentar el desarrollo de las capacidades de las y los productores en el sector agrícola, brindó 

servicios de extensión, innovación y capacitación en diversas acciones productivas, de 

organización y de gestión para la mejora de los procesos productivos, con una visión de perspectiva 

de género, y una inversión de 5 millones 522 mil pesos, beneficiando a 3 mil 720 agricultores de 

37 Municipios del Estado. 

 

Con una inversión concurrente de 44 millones 400 mil pesos, entre el Estado y la Federación por 

medio del Servicio Nacional, Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA), se 

implementaron acciones para prevenir y controlar las plagas y enfermedades que afectan la calidad 

y la producción de los cultivos: de maíz, de mango, de café, de aguacate, de limón y frijol. Con 

estas medidas fitosanitarias los agricultores pueden cumplir con los estándares de calidad, sanidad 

e inocuidad para tener la aceptación de sus productos en los mercados locales, en los mercados 

nacionales e internacionales incrementando así las utilidades en su actividad económica mediante 

diversas campañas y programas. 
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El Programa Fertilizantes para el Bienestar liderado por el Gobierno Federal a través de la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), este programa benefició a 336 mil 635 

agricultores, ejerciendo una inversión de 3 mil 523 millones de pesos, con una cobertura de 533 

mil hectáreas fertilizadas, apoyando también hasta con 600 kilogramos de fertilizante Urea y DAP 

por agricultor. 

 

El Programa de Producción para el Bienestar, operado por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Rural (SADER) y la Secretaría del Bienestar Federal, otorgó más de 993 millones de pesos para 

apoyar a 153 mil 413 campesinos, con el propósito de sembrar 378 mil hectáreas, principalmente 

de maíz, cafeto y cacao. 

 

En Guerrero el Programa Sembrando Vida de la Secretaría del Bienestar Federal tiene una 

cobertura en 74 municipios, 2 mil 090 localidades y 386 ejidos en el Estado, con el que se han 

beneficiado a 36 mil sembradores de los cuales 13 mil 500 mujeres y 22 mil 500 hombres, 

ejecutándose una inversión federal de 2 mil 592 millones de pesos, destinando 6 mil pesos 

mensuales a cada sembrador, con ello se tiene el compromiso de cumplir con los planes de trabajo 

dentro de las Comunidades de Aprendizaje Campesino (CAC), las cuales cuentan con viveros, 

parcelas y biofábricas. 

 

El Gobierno Federal mediante la Procuraduría Agraria, realizó 13 mil 772 acciones atendiendo a 

igual número de sujetos agrarios, ejerciendo una inversión de 3 millones 792 mil pesos, 

contribuyendo a fomentar el desarrollo de los núcleos agrarios, mediante acciones de defensa de 

los derechos de los sujetos agrarios. 

 

En el Programa de Apoyo a la Infraestructura Hidroagrícola se invirtieron 23 millones 223 mil 

pesos, para la tecnificación del riego agrícola, en los distritos y unidades de riego, con la finalidad 

de lograr un mejor aprovechamiento del agua, un recurso cada vez más valioso y al mismo tiempo 

obtener una mayor producción de la tierra, beneficiando a 4 mil 199 productores con una superficie 

de 2 mil 161 hectáreas, esto en coordinación con la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos 
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Naturales, mediante la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) y la Dirección Local Guerrero 

y la acción conjunta entre los productores. 

 

En el tema de financiamiento, hoy en la Transformación del Campo concebimos el financiamiento 

al desarrollo económico como un salvavidas, es la llave que desbloquea el potencial de la 

producción agrícola, no sólo se trata de asegurar la continuidad de la producción, sino de fomentar 

el crecimiento, la eficiencia y la sostenibilidad en la agricultura. 

 

El financiamiento adecuado permite la adaptación de prácticas más modernas al acceso de la 

tecnología que optimiza los procesos, la diversificación de cultivos y la adaptación a desafíos 

ambientales y climáticos. 

 

Por ello con el programa de Fondo de Garantías Líquidas fortalecemos al campo guerrerense 

mediante el otorgamiento de créditos de avío y refaccionarios para apoyar las cadenas 

agroalimentarias agrícolas, pecuarias y pesqueras que requieran inversión complementaria, así 

como la maquinaria y equipo que se requiera. 

 

La garantía líquida permitirá facilitar el acceso al crédito de los productores para desarrollar las 

actividades que generen una derrama económica, garantizando el pago del crédito con los intereses 

que se generen. 

 

En el periodo que se informa, se dieron en garantía 6 millones 940 mil pesos, los cuales fueron 

depositados al Fideicomiso constituido con el FIRA, para atender las solicitudes de crédito, las 

cuales se encuentran en proceso de revisión por parte de las Instituciones Financieras, con base en 

sus parámetros. 

 

En la Entidad, el Sistema Producto Maíz juega un papel fundamental, ya que la industria de la masa 

y la tortilla constituye una base en la economía, así como constituye la cúspide en la dieta 

alimentaria de los guerrerenses. Este sector ha tenido que enfrentarse a diversos problemas como 
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el abasto, la falta de inversión para adoptar nuevos procesos tecnológicos, adquisición de materia 

prima, maquinaria y equipo, viéndose reflejado en el aumento del precio del kilo de los productos. 

 

Implementamos para eso el Programa de Estabilización del Precio de la Tortilla, el cual tiene como 

objetivo general, lograr la estabilización del precio de dichos productos, por medio de la operación 

de un fondo revolvente para la adquisición del grano de maíz con el fin de impulsar al sector 

industrial de este ramo, garantizando el abastecimiento oportuno con la adquisición de más 2 mil 

300 toneladas de grano de maíz y una inversión de 14 millones 950 mil pesos. 

 

FIRA, en el apartado del Fondo de Garantía y Fomento para la Agricultura, Ganadería y Avicultura, 

contribuyen al impulso de los sectores agropecuario, forestal y pesquero, enfocando sus esfuerzos 

hacia la mejora productiva a través del crédito, del servicio de garantía, de apoyos como la 

capacitación, asistencia técnica, la transferencia de tecnologías y el desarrollo de manera 

complementaria subsidios en tasa de interés. 

 

Ante ello, se canalizaron recursos financieros por un monto de 678 millones 251 mil pesos, 

beneficiando a 7 mil 015 productores en todo el Estado, los cuales recibieron financiamiento a 

través de entidades financieras de primer piso. 

 

Se canalizaron 134 millones de pesos para conceptos de crédito refaccionario y arrendamiento 

financiero y puro. 

 

Respecto al tipo de actividad apoyada, la producción primaria recibió recursos económicos por el 

orden de 175 millones 108 mil pesos, la industria 106 millones, la comercialización 248 millones, 

y los servicios 237 millones. 

 

Como Entidad de fomento tecnológico, FIRA canalizó apoyos por un monto de 9 millones 589 mil 

pesos, distribuidos en mil 752 beneficiarios. 
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En el tema de ganadería, hoy la transformación del campo creemos que la ganadería no sólo es el 

motor de la economía local que ha dado sustento a más de 47 mil familias en el Estado, sino que 

también es un pilar cultural y social arraigado en la Entidad. 

 

Hoy en la transformación del campo creemos que el fortalecimiento de la ganadería no es sólo una 

cuestión de números en términos económicos, es una inversión en el bienestar de nuestras 

comunidades, es garantizar el acceso a alimentos de calidad, ricos en proteína y nutrientes 

esenciales, que contribuyan a la salud y desarrollo de cada individuo. 

 

Para apoyar a este sector, se generaron acciones orientadas al mejoramiento genético, para 

incrementar la producción de carne y leche del hato ganadero estatal y en mediano plazo, por medio 

del programa de Fomento a la Ganadería se invirtieron 7 millones 272 mil pesos, beneficiando a 

225 ganaderos 

 

En atención a productores de las ocho regiones del Estado, se han entregado 225 sementales 

bovinos de registro genealógico, para producción de carne y doble propósito las principales razas 

que fueron entregadas fueron: Sardo Negro, Gyr, Brahman, Suizo Americano, Suizo Europeo, 

Suiz-Bu y Simmental. 

 

En la cadena bovinos, se mantiene un inventario que nos permite colocarnos entre los primeros 11 

Estados en producción, el cual supera los 130 mil becerros al año que son comercializados a otros 

Estados para su engorda y finalización. 

 

Para el desarrollo de las capacidades de los productores pecuarios, mediante el Programa 

Acompañamiento Técnico Agrícola y Perspectiva de Género, hemos ejercido 639 mil pesos, en la 

contratación de seis técnicos especializados en producción pecuaria para capacitar y apoyar a 154 

productores del Sistema Producto Ganado Bovino, en acciones de inseminación artificial, 

transferencia de embriones, dietas y raciones alimenticias. 
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En el periodo que se informa se ejercieron 7 millones 706 mil pesos de Inversión Directa, en el 

Programa de Control de la Movilización Animal, en los cuales se está operando un sistema de 

Puntos de Verificación e Inspección Interna (PVI´s), situados estratégicamente a lo largo y ancho 

del estado de Guerrero, donde se realizan acciones de inspección, regulación y trazabilidad de las 

mercancías acorde a las normas zoosanitarias, con las que se reduce el riesgo de la introducción de 

enfermedades a través de los animales y subproductos que ingresan y salen de la Eentidad; por 

medio de este sistema se realizaron 19 mil 482 inspecciones, de las cuales se derivaron 12 medidas 

cuarentenarias para proteger la ganadería en Guerrero. 

 

Con el Programa Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria en su componente pecuario, con una 

inversión federal y estatal de 24 millones 250 mil pesos, se beneficiaron a ganaderos de la Entidad, 

mediante la implementación de campañas, acciones y vigilancia epidemiológica, lo que permitió 

continuar con las actividades de atención y protección en el rubro de sanidad animal, operando de 

la siguiente manera: 

 

La campaña de Tuberculosis Bovina ha beneficiado a 3 mil 135 productores en el Estado, con 

acciones de seguimiento epidemiológico en rastros municipales, hatos cuarentenados y el muestreo 

en la región Tierra Caliente, logrando mantener la baja prevalencia de la enfermedad en 0.15%, lo 

cual ha permitido estabilizar el precio del becerro para engorda que se comercializa principalmente 

a los estados del norte del país. 

 

La campaña de Brucelosis de los Animales se mantiene el estatus de erradicación para las especies 

bovino, caprino y ovino, llevándose a cabo muestreos a 39 mil 048 cabezas de ganado beneficiando 

a 462 productores. 

 

En cuanto a la rabia paralítica bovina se mantiene el estatus de control zoosanitario a través de 

acciones de vacunación a 15 mil 037 cabezas de ganado bovino beneficiando a mil 668 productores 

en las regiones de Costa Chica, Tierra Caliente y Zona Norte. 
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Con las acciones de la campaña de Varroasis de las abejas, se mantiene el Estatus de Control, dando 

atención a 122 productores con 12 mil 508 colmenas en los grupos más vulnerables del Estado, 

propiciando que logren mejorar las condiciones de vida de las familias ubicadas en la región de La 

Montaña y parte de la Costa Chica. 

 

En la avicultura, la influenza aviar se mantiene en Baja Prevalencia, con la campaña se han 

realizado 140 muestreos a nivel traspatio en beneficio de 49 productores. Debido a los esfuerzos 

conjuntos del Gobierno Federal, Gobierno Estatal y los productores para las enfermedades 

Salmonella y Newcastle se encuentran en estatus libre, por lo que sólo se realizan acciones de 

vigilancia epidemiológica para prevenir brotes de éstas. 

 

En las enfermedades de los porcinos, específicamente en las campañas de Fiebre Porcina Clásica 

y Aujeszky se mantiene el estatus sanitario Libre, con la atención y monitoreo de 49 unidades de 

producción pecuaria. 

 

En cuanto a la producción Pesquera y Acuacultura, hoy la transformación del campo reconocemos 

que la pesca no sólo es una actividad ancestral, sino es un pilar para nuestras comunidades que no 

sólo provee alimentos, sino también es una industria que genera empleos, estimula la economía y 

contribuye al comercio local y nacional. 

 

Por ello para salvaguardar la vida de las y los pescadores, que forman parte de 42 Cooperativas 

Pesqueras, a través del Programa de Pesca y Acuacultura en su componente de Seguridad y Vida 

en el Mar, se ejercieron 3 millones de pesos para la activación de 424 dispositivos de GPS, mediante 

un servicio de rastreo y geolocalización satelital, para la seguridad y localización de 

embarcaciones. La implementación de estos dispositivos permitió realizar 18 eventos de rescate a 

pescadores en el mar, salvando 39 vidas y desafortunadamente con el fallecimiento de dos. 

 

El Programa de Apoyo para el Bienestar de Pescadores y Acuicultores (BIENPESCA) que impulsa 

el Gobierno Federal, ha otorgado un apoyo directo por pescador y/o acuicultor de 7 mil 500 pesos, 
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siendo posible por medio de una inversión de 106 millones 297 mil 500 pesos, resultando 

beneficiados 14 mil 173, de los cuales 5 mil 532 son mujeres y 8 mil 641 son hombres. 

 

Consciente de la importancia que reviste la capacitación y asistencia técnica para el desarrollo de 

la acuacultura y la pesca de Guerrero, dentro del Programa Acompañamiento Técnico Agrícola y 

Perspectiva de Género en el sector acuícola y pesquero, se contrataron seis técnicos especializados 

con un presupuesto ejercido de 397 mil pesos, beneficiando a 298 productores de los sistemas 

producto moluscos bivalvos, bagre, camarón y tilapia. 

 

En el tema de Vigilancia Epidemiológica de las Enfermedades Endémicas y Exóticas en los 

Organismos Acuáticos: se han invertido 972 mil 688 pesos, atendiendo 380 productores, con la 

realización de acciones de muestreos en tilapia, trucha y camarón, lo que ha permitido mantener al 

Estado como Zona Libre de enfermedades exóticas. 

 

La parte de Inocuidad Acuícola y Pesquera: se realizó una inversión de 2 millones 260 mil pesos, 

logrando la certificación de nueve unidades de producción de tilapia, trucha, y camarón en las 

regiones Costa Grande, Costa Chica, Acapulco, Centro y La Montaña, beneficiando de manera 

directa a 580 productores de 109 unidades de producción. 

 

Por ello hoy tengo presente que esta transformación es más que una simple alternancia en el poder, 

es un llamado a la justicia, a la igualdad y al desarrollo inclusivo, es un compromiso con el pueblo 

y con sus necesidades y anhelos más profundos. 

 

Hoy tengo presente que las acciones que emprendemos coadyuvan al bienestar para Guerrero, el 

cual es un pilar fundamental de esta transformación, pues significa el acceso a oportunidades 

laborales dignas para todas y todos del impulso del desarrollo económico mediante la producción 

de la inversión en sectores claves como la agricultura, la ganadería y la pesca. 

 

Hoy tengo presente que la transformación, no es sólo una responsabilidad de un gobierno, es un 

llamado a la acción colectiva, cada uno de nosotros desde nuestras trincheras tiene un papel crucial 
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en este proceso de cambio, es tiempo de unir fuerzas, de trabajar juntos por un Guerrero próspero 

y equitativo. 

 

Hoy tengo presente que el próximo año existirán desafíos significativos, pero también 

oportunidades para crecer, para innovar, para transformar nuestra realidad, hagamos de esta 

transformación un legado de esperanza y progreso para las generaciones venideras. 

 

Hoy tengo presente que tenemos un horizonte lleno de posibilidades, reafirmemos nuestro 

compromiso con la esperanza y el progreso juntas y juntos con un propósito en común podremos 

alcanzar metas que parecerían inalcanzables, podremos generar una sociedad competitiva con el 

bienestar de todas, juntas y juntos podremos tener un Guerrero, más próspero y más humano, por 

el bien de Guerrero primero los pobres. 

 

Sería cuanto, diputado presidente. 

 

Gracias. 

 

DESARROLLO DE LA ETAPA DE PREGUNTAS, RESPUESTAS Y RÉPLICAS POR LAS 

CIUDADANAS DIPUTADAS Y LOS CIUDADANOS DIPUTADOS 

 

El Presidente: 

 

En desahogo del inciso “c” del punto número uno del Orden del Día, se procederá al desarrollo de 

la etapa de preguntas, respuestas y réplicas, por las diputadas y los diputados integrantes de la 

Sexagésima Tercera Legislatura al Honorable Congreso del Estado, al compareciente, de 

conformidad al acuerdo aprobado por lo que se declara la apertura de dicha etapa. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Rafael Navarrete Quezada, por un tiempo de hasta ocho 

minutos, para que realice sus preguntas al compareciente. 
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Adelante diputado. 

 

El diputado Rafael Navarrete Quezada: 

 

Muchas gracias, diputado Marco Tulio. 

 

Muchas gracias a mis compañeros diputados, por permitirme la palabra tenemos la representación 

del Congreso en el Informe en Marquelia, por lo mismo me voy a tener que retirar. 

 

Bienvenido secretario hacerle tres preguntas muy específicas: Una tiene que ver con el Programa 

Sembrando Vida y con el tema de Otis. 

 

En el tema Sembrando Vida preguntarle ¿cuál es el destino finalmente de las de los 13 millones de 

plantas producidos en los viveros forestales? y si ahora que pasó Otis ¿qué es lo que pretenden 

hacer en la zona de Acapulco y de Coyuca de Benítez y San Marcos? 

 

Y estoy seguro secretario que tú debes de tener información de que obviamente no son Coyuca de 

Benítez y Acapulco los únicos municipios afectados y que específicamente el Huracán afectó de 

manera muy contundente a toda la flora, entonces tú fuiste coordinador del Programa Sembrando 

Vida verdad secretario ¿qué es lo que se pretende hacer con el Programa Sembrando Vida y la 

SAGADEGRO en temas de reforestación después del Huracán Otis? ¿si ya tienen algo pensado? 

si ya tienen algo más o menos diseñado. 

 

Con respecto al mismo Huracán consultarlo y preguntarle ¿si han levantado algún tipo de censo 

con productores que fueron afectados, tanto en pérdida de como en temas de infraestructura por el 

huracán? otra pregunta es ¿ya pudieron hacer alguna evaluación de daños también en el caso del 

rastro? y preguntarte hace un año fue un tema que lo comentamos también aquí ¿cuál es la ruta que 

va a seguir el tema del rastro, ahorita que ya lo traes mucho más cerca y que lo traes mucho más 

revisado con el Gobierno Municipal de Acapulco, pero bueno con Otis qué es lo que consideras 

que va a pasar porque obviamente eso cambia muchas cosas no? 
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Y la otra pregunta es con respecto al Programa de Apoyo a la Infraestructura Hidroagrícola qué es 

lo que se está haciendo en las zonas de riego de Cuaji y de Cruz Grande, de Las Vigas. 

 

El otro día vinieron productores de Las Vigas y de Cruz Grande juntos y entiendo que incluso ese 

mismo día también tuvieron la oportunidad de platicar contigo y hablaban sobre la necesidad de la 

inversión ahí en la parte de la administración del agua no, siempre tienen muchos señalamientos 

entre los mismos productores sobre el mal manejo de lo poquito que cae de recursos para el 

mantenimiento de las zonas pero preguntarte qué es lo que está haciendo SAGADEGRO y 

CONAGUA, tiene algún recurso que junto con ustedes puedan fortalecer el mejor uso y 

obviamente incrementar la producción en las dos zonas de riego: la de Cuaji y la de Cruz Grande, 

Las Vigas. 

 

Muchas gracias, bienvenido. 

 

El Presidente: 

 

Se concede el uso de la palabra al Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, Secretario de Agricultura, 

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, para dar contestación a las interrogantes antes vertidas, con 

un tiempo de hasta 20 minutos. 

 

El Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Muchas gracias, diputado. 

 

Primero que nada, saludar con mucho gusto y afecto al diputado Rafa Navarrete. 

 

Son cuatro preguntas, un tema de Sembrando Vida, si efectivamente me tocó coordinar el Programa 

Sembrando Vida en el Estado, yo creo que es uno de los programas más importantes, pues no nada 

más en el Estado, en el País, sino en el mundo, incluso hoy el presidente de la República mencionó 
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que era una inversión de más de 2 mil millones de dólares y que eso no es un tema sin precedentes 

nada para el país y no nada más para el país, sino para muchos países que no invierten. Hizo una 

comparativa con el tema de Estados Unidos y México invierte más en el tema forestal y frutícola 

como es con esa visión de Sembrando Vida. 

 

Estamos generando una ruta con ellos, fueron afectadas pues por el tema del Huracán Otis, pero yo 

quiero si me lo permiten pues puntualizar que no nada más es un tema de afectación por el 

fenómeno Otis, dos semanas antes estuvo Max en la Costa Grande que afectó Tecpan y que afectó 

parte de Petatlán y que también hubo una afectación por otro fenómeno que no nada más fue y 

estuvo en el Estado de Guerrero, sino fue un fenómeno nacional el tema de la sequía y fueron tres 

fenómenos que ha afectado la productividad de nuestro Estado. 

 

Con Sembrando Vida estamos buscando esa sinergia para apoyar a los sembradores que fueron 

afectados y sus viveros que prácticamente pues se llevó todo el Huracán Otis, mencionar que 

prácticamente desde el 2020 que se iniciaron esos trabajos de este Programa Federal, hay más de 

80 millones de plantas entre forestales, frutales y agroindustriales, esas 80 millones de plantas 

prácticamente van a ser distribuidas en todo el Estado en las diferentes Regiones del Estado y por 

supuesto van a fortalecer los diferentes sistemas, productos que tenemos en el Estado. 

 

Nada mas que hay una cosa muy importante que mencionar y recordar que las etapas fenológicas 

de crecimiento de las plantas, pues tardan entre 4 y 5 años cuando empiecen a producir, nosotros 

vamos a empezar a ver esa producción a partir de unos dos años más cuando realmente se puedan 

consolidar pues estos sistemas agroforestales que están distribuidos en las diferentes regiones. 

 

Estamos construyendo una ruta en cuanto al tema de Acapulco, de Coyuca, sí hubo mucha pérdida 

en la parte forestal, sin embargo, desde mi punto de vista creo que también fue un tema que por los 

vientos que fueron muy fuertes, pues prácticamente tiró todas las hojas de los árboles, en cuanto 

caiga una lluvia vamos a empezar a poder observar que el bosque también es resiliente y el bosque 

que por sí solo. 
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Hay un tema que se llama elasticidad en ecología y que prácticamente es la capacidad que tiene un 

ecosistema para recuperarse y yo espero que el próximo temporal de lluvias lo que es el Parque 

Veladero, pues tienda a recuperarse. 

 

La instrucción también que recibí de la gobernadora, fue de que buscáramos con Sembrando Vida 

y con otras ONG´s, que ya estamos haciendo lo propio buscar un programa de reforestación masivo 

para para el tema de Acapulco. 

 

Eso sería, es cuanto a la de la pregunta de sembrando vida. 

 

En el tema de los productores con el Censo la instrucción que recibieron los subsecretarios fue de 

que recibieran todas las peticiones de afectaciones que se tuvo en Coyuca y en Acapulco hemos 

tenido pues esos reportes, sin embargo no es un tema de mayor dimensión la próxima semana 

iniciamos un censo en conjunto con la Secretaría de Bienestar y por un tema que no nada más 

Acapulco recibió esa afectación de Coyuca, también a Ajuchitlán una parte de San Marcos 

comentaba yo hace un rato de Tecpan y de Petatlán y Estamos buscando una estrategia en conjunto 

con la Secretaría de Bienestar para generar ese censo Incluso el día viernes iniciamos en Ajuchitlán 

ese censo para las afectaciones agrícolas pecuarias y el tema eh social que tiene la Secretaría de 

Bienestar. 

 

En el tema del rastro pues sí es muy lamentable diputado usted sabe que es un proyecto muy 

importante para el Estado se han invertido más de 150 millones de pesos y bueno pues a usted le 

tocó esa parte de la construcción sí hubo afectaciones en El Salto donde se encuentra ubicado el 

rastro al parecer no se ha contabilizado las afectaciones sí yo pude observar que hay láminas que 

se cayeron y por la acción del viento pues volaron estas láminas, soy honesto no tenemos el reporte 

de si hubo alguna pérdida sobre todo en la maquinaria que es lo más importante que tiene el rastro, 

sin embargo si usted me permite se la hago llegar a la a la brevedad para que usted esté informado 

en ese sentido. 
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Cuál es la ruta a seguir con el rastro por una o por otra tanto el gobierno del Estado con el municipio 

no se podían poner de acuerdo y no me refiero ahorita no este cada quien sobre todo el gobierno 

municipal buscaba algún tipo de interés, ese interés nosotros sabemos que los rastros pues 

legalmente lo tiene que operar el municipio sin embargo por la inversión que se hizo del Estado y 

la Federación que repito fueron 150 millones de pesos, más de 150 millones de pesos es un rastro 

pues prácticamente de los 10 mejores que pudo haber en su momento, qué es lo que no tenemos 

infraestructura para finalizar esas engordas yo lo mencionaba en el reporte nosotros como Estado 

nos encontramos en el 10 en el 11 de producción en cuanto a becerros y esos becerros salen más 

de 130 mil al año lo preocupante de todo esto que en esas engordas que se van pues también se van 

los pies de cría y entonces nos estamos quedando sin becerros y sin pie de cría, por eso es 

importante eh seguir fortaleciendo la instrucción que tuvimos fue acercarnos con el municipio para 

que pudiéramos hacer una acción en conjunto y poder tener infraestructura donde los ganaderos de 

las diferentes regiones puedan tener esas engordas, esos corrales de finalización y esto tiene que 

ver con las dietas y esto tiene que ver con la necesidad de cada una de las regiones, hemos platicado 

con la unión ganadera con las locales y con la regional que son pues gente que está echada para 

adelante gente que quiere trabajar nada más necesita que nosotros como gobierno del Estado les 

demos una ruta. 

 

Estábamos en eso diputado eh créanme que para de manera personal es un proyecto muy importante 

para el Estado, vamos a garantizar un tema de sanidad,  

 

(…Falla de audio…) llevar a matar a su animalito con otras condiciones no este sobre todo a favor 

de del Pequeño mediano productor. 

 

En el tema de Conagua, miren es un tema muy importante y creo que los distritos de riego necesitan 

una rehabilitación, necesitan una inversión mayor eh tanto en Costa Chica, como en la parte de 

Tierra Caliente, Tierra Caliente es una zona muy productora sin embargo esos canales, esos 

sistemas de riego pues son ya canales obsoletos que en su momento alguien tuvo la visión de poder 

hacer esas presas en Tierra Caliente que fue el presidente Lázaro Cárdenas y que gracias a ello pues 

Tierra Caliente es productiva en ese sentido, veníamos arrastrando un deudo en Conagua de más 
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de 20 millones de pesos la prioridad que se le dio en su momento fue pues empezar a pagar esa 

deuda que teníamos con Conagua que prácticamente yo lo que no quería era de que se hiciera una 

bola de nieve y que año con año fuera creciendo, entonces tuvimos el acercamiento con el director 

general este estuvimos en gestiones en la Ciudad de México y el acuerdo fue que nosotros como 

gobierno del Estado a través de ese fideicomiso que tenemos con ellos pues pagáramos esa deuda 

que hoy, hoy en día son de más de 13 millones de pesos para que CONAGUA pudiera invertir más 

en esos distritos de riego. 

 

Sabemos la importancia que  tiene el municipio de Cuajinicuilapa yo creo que no produce ni el 

40% de su capacidad que tiene y me refiero nada más al tema de maíz, muchas veces los 

productores o sobre todo las personas que se encargan de los distritos pues no necesitan mucho eh 

se han acercado a nosotros a pedirnos una retro, a pedirnos una un volteo para que puedan ellos 

mismos hacer su labor y estamos pues ayudándoles en lo que podemos diputado yo espero que este 

año y o el próximo a más tardar podamos salir de esa deuda de Conagua invertirle a esos distritos 

de riego. 

 

Tenemos claro que el recurso agua cada vez se va a poner más complicado tenemos que empezar 

con el tema de la tecnología y gastar el agua lo menos posible para la implementación pues de los 

diferentes cultivos que hay en nuestro Estado. 

 

Es cuanto diputado. 

 

El Presidente: 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Rafael Navarrete Quezada por un tiempo de hasta 5 

minutos, para que haga su uso de derecho de réplica.  

 

El diputado Rafael Navarrete Quezada: 

 

No muchas gracias. 
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El Presidente: 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Leticia Mosso Hernández por un tiempo de hasta 8 

minutos para, que realice sus preguntas al compareciente. 

 

Adelante diputada. 

 

La diputada Leticia Mosso Hernández: 

 

Con la venia de mis compañeros diputados que llevan la mesa de coordinación los saludo con 

mucho cariño y con mucho respeto y por supuesto secretario biólogo Alejandro Zepeda Castorena, 

sea usted bienvenido a dar cumplimiento a un mandato constitucional en el marco del desarrollo 

de la Glosa por el Informe de la ciudadana gobernadora en su segundo ejercicio, sea usted 

bienvenido. 

 

En septiembre de este año la Secretaría General de Gobierno a través del Consejo Estatal de 

Población llevó a cabo la presentación de la agenda demográfica 2023 del Estado de Guerrero, en 

la cual resalta el panorama demográfico de la entidad que indica de acuerdo al censo poblacional 

y vivienda 2020 del INEGI que en Guerrero pues habitamos 3 mil 540 mil.685 habitantes de los 

cuales el 59.7 por ciento de la población vive en localidades urbanas y el 40.3 por ciento en las 

localidades Rurales. 

 

Lo que significa que un gran número de estas familias dependen de la agricultura, la pesca y la 

acuacultura actividades básicas en las sociedades humanas que permiten la alimentación de la 

población y además para muchos es la única fuente de ingresos. 

 

Sin duda el hambre y la desnutrición frenan el desarrollo humano hacen que las personas sean 

menos productivas y más propensas a sufrir enfermedades, es por ello que poner fin al hambre, 

lograr la seguridad alimentaria y mejorar la nutrición, deben de ser una prioridad para cualquier 

gobierno implementando políticas públicas sobre todo en beneficio del sector rural. 
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Esta representación parlamentaria está convencida de que la dependencia a su cargo cumple un 

papel estratégico para el desarrollo de nuestra Entidad, activar la economía agrícola, ganadera y 

pesquera sin duda no es tarea fácil, demanda recursos financieros de los cuales nunca son 

suficientes para responder a la gran demanda de los productores pero si los recursos se enfocan en 

los temas prioritarios se pueden obtener resultados favorables. 

 

Secretario usted tiene una gran responsabilidad de reactivar el campo guerrerense es fundamental 

el desarrollo y el combate a la pobreza existen retos por cumplir pero estoy segura que de la mano 

de nuestra ciudadana la gobernadora la maestra Evelyn Cecia Salgado Pineda se dará esta 

estabilidad social y se implementarán políticas públicas para elevar la calidad de vida de las 

familias Rurales beneficiando sobre todo a los productores de alta y de muy alta marginación 

logrando con ello la autosuficiencia y la sustentabilidad agroalimentaria de las y los guerrerenses. 

 

En uso de las facultades que tenemos me gustaría preguntarle ¿Qué estrategias y acciones ha 

implementado la Secretaría a su cargo para garantizar la seguridad alimentaria en nuestro Estado 

sobre todo en estas zonas? 

 

¿Cuáles son los programas destinados a las zonas con alto índice de marginación y rezago social? 

 

Y por último preguntarle secretario bajo un enfoque con perspectiva de género y equidad de manera 

general ¿Cuál fue el porcentaje de mujeres que fueron beneficiadas con los programas y proyectos 

productivos que maneja esta dependencia a su cargo? y eso lo comento porque en las oportunidades 

que he tenido como representante en territorio se acercan mujeres hermanas, pidiendo precisamente 

la oportunidad de Ingresar a este tipo de programas y que sin duda pues son mujeres en la mayoría 

de los casos mujeres migrantes mujeres que tienen que trasladarse algunas viudas, madres solteras, 

y que no han estado muy cerca de estos programas también sería muy importante que pudiésemos 

conocer cuál es la ruta de acceso para que ellas puedan ser contempladas otra petición ha sido cómo 

las mujeres logran estar dentro de los padrones de recibir el fertilizante que es un programa Federal 

por supuesto pero cómo a través de su secretaría se puede garantizar el acceso sobre todo para las 

mujeres productoras? 
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Es cuanto muchas gracias y anticipadamente declaro mi derecho a la réplica. 

 

El Presidente: 

 

Se concede el uso de la palabra al biólogo Alejandro Zepeda Castorena secretario de agricultura 

ganadería pesca y desarrollo rural, para dar contestación a la las interrogantes antes vertidas 

contando con un tiempo de hasta 20 minutos. 

 

El Secretario de Agricultura Ganadería Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Muchas gracias, diputado. 

 

Primero que nada saludar a la diputada Leticia Mosso. 

 

Muchas gracias, diputada. 

 

Efectivamente miren yo creo que el Estado de Guerrero, es un estado que ocupa a nivel nacional 

entre el cuarto y el quinto lugar en el tema de biodiversidad y somos ricos en sistemas en la parte 

natural creo que no hemos sabido aprovechar todo lo que tenemos en el Estado tenemos muchas 

bondades tenemos más de 20 sistemas producto, somos primer lugar en producción de coco, de 

mango, somos quinto a nivel nacional en el tema de café, tenemos un superávit en el tema eh de 

maíz, prácticamente se produce más de 1 millón y medio de toneladas de maíz, lo que pues 

representa pues prácticamente es el único sistema producto que tenemos en el Estado donde somos 

autosuficientes y creo que es el más importante no nada más para Guerrero ni para México, es un 

producto importante para la humanidad. 

 

En ese tema queremos como secretaría seguir fortaleciendo generando círculos virtuosos con los 

productores y cerrar ese círculo con los consumidores finales y tiene que ver mucho el tema de la 

industria de la masa y la tortilla, tenemos que tener una visión de generar una estrategia con los 

pequeños productores diferenciada tenemos a la zona norte, que es una zona muy productiva en el 
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tema de maíz Incluso le gana la Tierra Caliente, está la Zona Centro que también es muy productora 

en ese sentido las dos Costas, pero la parte de la Sierra y La Montaña tenemos que incentivar el 

tema de seguir produciendo agricultura de conservación, el rescate de los maíces criollos que son 

tan importantes para nuestra pues cultura milenaria. 

 

Tenemos que seguir eh fortaleciendo y tegnologizando los lugares que tienen ese potencial y esa 

vocación estamos enfocados en el tema de seguir fortaleciendo esta cadena en su totalidad del 

sistema producto maíz por la importancia que tiene para el Estado de Guerrero. 

 

En el tema del mango, en el tema de coco, necesitamos yo creo que dos cosas importantes yo les 

hablaba hace un rato de la sanidades inocuidades el Gobierno Federal en conjunto con nosotros y 

gran parte del Gobierno Federal pues ha hecho una inversión y la viene haciendo año con año en 

el tema de las sanidades e inocuidades, qué nos toca a nosotros como gobierno del Estado organizar, 

organizar a esos productores saber en dónde están saber cuánto producimos, de qué calidad la 

producimos, certificar esas huertas, esas parcelas ese producto para que ellos puedan tener pues 

una mejor entrada o por la venta de su producto y me refiero a la parte económica, pero yo siempre 

lo he dicho muchas veces no se necesita el tema del dinero si nos dan mil millones de pesos para 

al campo guerrerense son los mil millones de pesos que nos gastamos. 

 

Yo creo mucho en el tema de organización creo mucho en el tema de la planeación y que se den 

efectivamente esos tiros de precisión que usted dice por eso partimos de los sistemas más 

importantes que tenemos en el Estado y seguir fortaleciéndolo yo le mencionaba el tema del maíz, 

le mencionaba el tema del mango, del coco, del café el café no podemos seguir en ese mercado de 

especulación sobre todo ellos los productores que pues que tienen la esperanza de año con año, hoy 

por ejemplo fueron afectados justo en noviembre es cuando empiezan a cosechar su producto que 

es la cereza del café y es un tema nada más de ser conscientes y de estar prácticamente con ellos 

enseñándoles, capacitándolos que corten su café o la cereza la que está madura y que no la mezclen 

con la verde y que lo pongan a secar en una cama que evite el contacto con el suelo y eso le da un 

valor más al tema de su café, ya no especular ya no estar en esos mercados de especulación en la 
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bolsa de valores sino más bien pues ayudar a que puedan entrar en ese mercado diferenciado y no 

es difícil. 

 

Hoy por hoy creo que las generaciones de jóvenes consumen mucho café mismo aquí en nuestro 

en nuestro Estado y estamos buscando esa ruta con todos eh los productores nos ha costado mucho 

trabajo, si lo he de aceptar diputada pero yo insisto que si no estamos organizados y planeamos 

podemos tener 1000, 2000 millones y eso este va a ser tirado a la basura. 

 

En cuanto al tema del porcentaje de mujeres y de hombres que fueron beneficiados con los 

proyectos que tenemos, es importante decir que fueron 16 o más bien la Secretaría tiene 16 

programas de los cuales 15 fueron los que salieron a convocatoria de esos cinco perdón ya me estoy 

equivocando lo bueno que aquí están los subsecretarios fueron cinco que salieron a convocatoria 

que se tuvieron reglas de operación y se tuvieron más de 19 mil solicitudes qué hicimos como el 

dinero no alcanza para todos, destinamos una parte para esos proyectos productivos pequeños y se 

atendieron pues prácticamente más de 12 mil solicitudes que fueron aprobadas dentro de esas 

solicitudes pues viene el tema de maíz, viene el tema de fertilizante eh hay algunos productores 

que por cuestiones de ser mujeres pues no entraron y te dicen bueno yo siembro a mí pónganme en 

la parcela y yo siembro y bueno pues es una de las cosas eh que valoramos nosotros en como 

Secretaría para poder  declinar eh hacia dónde iba ese apoyo de esos apoyos que estoy hablando 

prácticamente fueron  el 60 fueron hombres y el 40% fueron mujeres, en esa en esa razón fue la 

como se dictaminó eh el tema de los proyectos productivos de los cinco programas que manejamos 

que es producción agropecuaria, fortalecimiento al campo, programa de agroecología impulso a la 

ganadería y desarrollo sostenible en zonas marginadas, que tiene que ver pues también con la 

pregunta que usted hace pues de que muchas de las localidades que están en nuestro Estado pues 

son de muy alta y muy alta marginación y creo que tiene que darse un trato diferenciado a esas 

localidades y no nada más en la montaña tenemos localidades de alta y muy alta marginación pasa 

hoy en Acapulco no los bienes comunales y tiene que ver con la parte de organización, fuimos la 

instrucción de que fuéramos a los bienes comunales a todos nos tocó de los del secretario y los 

subsecretarios a tener reuniones con ellos para explicarles el porqué de los programas, el cómo de 

los programas con tiempo y forma y cuando nosotros lanzamos la convocatoria y las ventanillas 
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abiertas nuestra sorpresa fue de que no asistieron ellos, cuando lo hicimos prácticamente con un 

mes de anticipación. 

 

Y esto habla pues del compromiso también por parte de los productores nosotros como gobierno 

del Estado, la gobernadora, el secretario no podemos solos necesitamos pues generar esa sinergia 

con los productores y es por eso que pues que partimos del tema de la organización. 

 

En la parte de desarrollo sostenible tenemos un programa de desarrollo sostenible en zonas 

marginadas con un monto en la primera administración del programa se beneficiaron a 477 

productores con lotes de caprinos, con lotes de lechones, silos metálicos y equipamiento de huertos 

de traspatio que son lo que nosotros consideramos en una política pública de diferenciada para esas 

zonas que lo necesitan. 

 

Creo que he respondido esas preguntas las mujeres son parte fundamental del campo guerrerense 

porque ellas saben lo que se consume en las casas, ellas saben cuál es la necesidad de qué es lo que 

se tiene que producir, no todo es maíz también son hortalizas también son gallinas, también son 

chivos y creo que es importante que la mujer se tome en cuenta justo, por eso no porque ella es la 

que sabe que se cocina, ella es la que sabe prácticamente pues el teje y maneje de la casa. 

 

Estamos también en comunicación con la Secretaría de la Mujer que nos ha pedido que podamos 

atender a ciertos grupos vulnerables que ellos consideran importantes y estamos pues como 

proyectos transversales pues también atendiendo a esas Secretarías que nos los piden en esos 

grupos vulnerables. 

 

Sería cuanto, diputada. 

 

Muchas gracias. 

 

El Presidente: 

 

Gracias, secretario. 
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Se concede el uso de la palabra al diputado Carlos Reyes Torres, por un tiempo de hasta 8 minutos, 

para que realice sus preguntas al compareciente. 

 

El diputado Carlos Reyes Torres: 

 

Gracias. 

 

Con su venia, diputado presidente. 

 

Compañeras compañeros diputados. 

 

Medios de Comunicación  

 

Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, Secretario de Agricultura Ganadería Pesca y Desarrollo 

Rural bienvenido al Congreso señores subsecretarios. 

 

El grupo parlamentario del PRD, reconoce su amplia disposición para el desarrollo de esta 

comparecencia en el marco de la Glosa del Segundo Informe de Gobierno, el cual debe ser un acto 

democrático de rendición de cuentas que permitirá conocer el estado que guarda la Administración 

a su cargo. 

 

No se trata de descalificaciones o de confrontaciones se trata de poder generar los mecanismos 

necesarios para la coordinación y colaboración entre los Poderes Legislativo y Ejecutivo siempre 

en el marco de las atribuciones que a cada uno corresponde. 

 

Debo señalar que en su informe como lo largo de las comparecencias hasta ahora desahogadas, no 

se aprecia con mediana claridad cuáles son las políticas públicas que permitan a los guerrerenses 

identificar que este gobierno establecerá un desarrollo sustentable que les brinde una esperanza que 

en un futuro próximo se puedan mejorar sus condiciones de vida. 
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Es importante que en cada acción en los programas emprendidos se visibilicen las problemáticas 

reales del campo lo que permitirá incidir en el abatimiento de la pobreza y la marginación porque 

el campo y las y los guerrerenses lo necesitamos. 

 

En el informe remitido a esta Soberanía señala cifras del 2022 y 2023 respecto a las hectáreas 

sembradas y cosechadas, sin embargo no especifica a qué sistema producto corresponden por lo 

que es de suma importancia nos indique con claridad este dato pero específicamente y con mayor 

precisión ¿cuál es la situación del abasto del maíz en Guerrero? 

 

Es importante nos dé a conocer ¿qué superficie fue sembrada y cuántas toneladas de maíz se 

cosecharon? así como ¿Qué impacto tendrá para las y los guerrerenses? esta producción permitirá 

garantizar el abasto para el ejercicio fiscal 2024 o se tendrá que comprar maíz para poder garantizar 

el abasto, si esto último es así con qué inversión y de qué fuente de financiamiento se tomará el 

recurso. En este mismo rubro ¿se está dando precio de garantía a los productores? 

 

En materia acuícola una actividad productiva importante en el Estado tanto en los litorales como 

en los ríos del Estado, por lo que es importante nos amplíe la información sobre todo con lo 

sucedido por los huracanes Max y Otis ¿Cuál es la situación en su producción y cómo la Secretaría 

a su cargo apoyará a los pescadores? ¿Cómo estamos en la producción del café? ¿Cuáles son los 

apoyos que se le otorgarán a los productores de café? ¿Cuál fue el monto del apoyo y Cuántas 

toneladas de café se producen? ¿cuántas se exportan? ¿qué lugar ocupamos a nivel nacional en este 

producto? dijo que el quinto es efectivamente así. 

 

Secretario hay algún diagnóstico para identificar las problemáticas y necesidades del campo en 

cada municipio de nuestra Entidad, si es así podría indicarnos ¿qué resultados se obtuvieron? y 

¿qué políticas y acciones se están formulando para incidir en el apoyo al campo guerrerense? y 

¿qué objetivos y metas están trazando para que Guerrero sea autosustentable alimentariamente 

hablando? 
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En materia de sanidad animal, es importante conocer qué es lo que se está haciendo para abatir la 

tuberculosis, bovina y brucelosis actualmente a ¿cuántas cabezas de ganado ha afectado y cómo 

incide esto en la producción de leche y de ganado bovino en el Estado?  

 

En este rubro se encuentra controlado el contagio a los humanos ¿Qué acciones están realizando 

para evitar su contagio?  

 

En el programa de sembrando vida se cuenta con una evaluación de resultados del programa que 

permita conocer cuál es el impacto en la economía de las y los guerrerenses y sobre todo de cómo 

está beneficiado, de cómo está beneficiando al campo, agradeceré la información brindada. 

 

Es cuanto, diputado presidente. 

 

Es cuanto amigo secretario. 

 

Gracias, diputado. 

 

El Presidente: 

 

Se concede el uso de la palabra al biólogo Alejandro Zepeda Castorena, secretario de Agricultura 

Ganadería Pesca y Desarrollo Rural, para contestación a interrogantes antes vertidas contando con 

un tiempo de hasta 20 minutos secretario. 

 

El secretario de Agricultura Ganadería Pesca y Desarrollo Rural de Guerrero: 

 

Muchas gracias, diputado presidente. 

 

Saludo con mucho respeto, diputado Carlos 
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Como lo mencionaba hace un rato el sistema producto de maíz es de suma importancia no nada 

más para el Estado, sino para todo el país la frontera agrícola pues año con año crece no mucho la 

tenemos una frontera definida prácticamente la superficie sembrada en el tema de maíz son más de 

511 mil hectáreas se supone que esas hectáreas son las mismas que son cosechadas y esto en un 

periodo de primavera verano no sin contar el otoño-invierno que prácticamente son las que están 

en los distritos de riego el monto prácticamente el dato que tenemos del SIAP es de 1 millón 490 

mil toneladas por la producción en esas 511 mil hectáreas con un monto aproximado en valor en 

miles de pesos de más de 7mil millones 521 mil en la producción en tema de maíz. 

 

Qué pasa, cuando yo digo que somos autosuficientes en el tema de maíz y que somos super ávidos 

en el tema de maíz prácticamente 780 mil son para autoconsumo la gente consume esas toneladas 

lo demás sale del Estado, sale del Estado, porque no tenemos centros graneleros porque no tenemos 

bodegas, no tenemos centros de acopio, vienen del Estado de Sinaloa y lo digo con mucha 

responsabilidad, vienen del estado de Oaxaca, de Puebla a hacer negocio con los productores de 

Guerrero. 

 

Qué estamos haciendo como el gobierno del Estado generar sinergia con personas con 

organizaciones que tienen infraestructura y que por años han pues luchado por esa infraestructura, 

el gobierno del Estado no tiene infraestructura para este centro de acopio para esos centros 

graneleros, es parte de lo que estamos generando para que ese maíz que producen los guerrerenses 

se quede en el Estado que esas más de prácticamente 4500 mil toneladas se queden aquí y que 

efectivamente evitemos el coyotaje porque cuando llega el precio de garantía que es una estrategia 

del Gobierno Federal y que es buena hace años una tonelada costaba 3500 pesos 4000 pesos, 

cuando llega el precio de garantía pues prácticamente están sujetos todos los coyotes a respetar ese 

precio, sin embargo tenemos un problema con SEGALMEX no abren los centros a tiempo la pisca 

empieza prácticamente en noviembre-diciembre y los centros abren a finales de diciembre 

principios de enero, qué pasa el productor necesita vender su producto y entonces es cuando se 

aprovecha el coyote y compra su producto entre 5 y 5500 por kilo cuando el coyote hace un año lo 

vendió hasta 12 mil pesos el kilo prácticamente lo doble y ganó este pues más que el productor, 
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porque todavía el productor lo limpia porque todavía el productor hace su labor para poder venderlo 

en tiempo y forma. 

 

Por eso necesitamos como gobierno del Estado trabajar en esa política pública para generar esos 

centros de acopio esos centros graneleros y que el maíz que está produciendo los guerrerenses se 

quede en aquí en Guerrero y con eso podamos ayudar podamos vincular a un precio de garantía 

con los de la industria de la masa y la tortilla que prácticamente el rendimiento del Maíz guerrerense 

en la industria es 1.8 o sea es doble. 

 

Entonces con eso ayudaremos a la industria a comprar un maíz de Guerrero a que los precios no 

suban sea un precio justo y el beneficiario final que es el consumidor pues se vea beneficiado, es 

cuando yo hablo de generar esos círculos virtuosos en el campo guerrerense. 

 

Otra de las preguntas el tema del café efectivamente nosotros somos productores pues número 

cinco en el país pudiéramos estar dentro de los primeros lugares pero aquí la importancia de este 

sistema producto pues yo creo que radica en un tema de capacitación y asistencia técnica la parte 

de la Montaña y en la parte pues de la Costa Grande que el productor necesita tener ese 

acercamiento con otras prácticas que le puedan asegurar que pueda entrar a ese mercado 

diferenciado prácticamente nosotros como Guerrero tenemos un padrón de 22 Mil 832 productores 

de café, una superficie sembrada de más de 45 mil hectáreas una superficie cosechada de 40 mil 

hectáreas y una producción en toneladas de 38 mil toneladas, con un rendimiento de 1.95 y es ahí 

donde le debemos de apostar diputado, porque si nosotros implementamos buenas prácticas en las 

parcelas con ellos ese rendimiento puede crecer a más de 1.8 o sea podemos duplicar ese 

rendimiento yo la verdad es que conozco perfectamente las zonas cafetaleras entiendo todo pues 

están sembrados los cafés bajo sombra y todo lo que genera este ecosistema todos los servicios 

ambientales que presta desde la captura de carbono, la infiltración de agua, la generación de suelo, 

el paso de la fauna por eso debemos de seguir incentivando los productores estaban pues como en 

zozobra el hecho de decir bueno pues ya nos ha pegado la broca, la roya pero mucho de eso tiene 

que ver con un manejo adecuado de sus parcelas, por eso es importante seguir fortaleciendo estos 

procesos de capacitación con ellos. 
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Apenas firmamos un convenio con Iliatenco, el presidente municipal muy echado para adelante y 

los productores también dice necesitamos organizarnos ellos mismos nos dieron cuál es la ruta el 

Gobierno Federal también hace un año eh apoyaron a la parte de Malina y de Iliatenco en un 

proceso diferenciado de lo que ellos vienen haciendo como productores creo que hay buena sinergia 

en esa parte del café con el Gobierno Federal, ha buscado también instancias que puedan venir a 

comprarle su café a buen precio para que los coyotes pues no tengan esa ventaja con ellos y han 

hecho pues esa interlocución entre el productor y esas organizaciones que han venido, nosotros 

prácticamente llegamos se presentan y ellos son los que tienen ese acercamiento no nosotros como 

gobierno tanto Federal, como Estatal no le damos seguimiento son ellos los que se ponen de 

acuerdo con los productores. 

 

Y lo que comentaba de sembrando vida pues hay datos ahí de prácticamente de un año creo que es 

un esfuerzo titánico con lo que se ha hecho más de 36 mil sembradores diferentes distribuidos en 

diferentes regiones en las diferentes regiones del Estado con diferentes productos tanto frutales, 

maderables, agroindustriales, creo que están fortaleciendo el tema de café incluso son más de 5 

millones de renuevos que están teniendo en el tema de café, pero como lo dije no es lo mismo una 

planta de café, que su temporalidad o la parte fenológica de la planta va a empezar a producir a los 

2 años a diferencia de un agave el cupreata o espadín, el espadín que inicia prácticamente 5 años 

su etapa productiva al cupreata que puede llegar hasta 8 años. 

 

Entonces como tal el programa Sembrando Vida, creo que va a empezar a dar frutos dentro de dos 

o tres años por los diferentes especies que se siembran en las diferentes regiones y ya no recuerdo 

la otra perdón. 

 

En el tema de pesca, fíjese diputado que nosotros hemos hecho las gestiones ante Bienpesca y 

Conapesca, yo estoy consciente de que tenemos 526 km de litoral y que solamente vemos a los 

barcos de Sinaloa bajar y a los de Oaxaca subir y enfrente en la Bahía de Acapulco podemos 

encontrar a los barcos este, japoneses también incluso pescando nuestro camarón. 
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Creo que partimos del orden y necesitamos para eso un ordenamiento pesquero, hay muchas 

inconsistencias en el sector tenemos cuerpos lagunares muy importantes la de Coyuca, la de tres 

palos hemos trabajado con esas cooperativas, con las federaciones  pesqueras, que hay pues en todo 

el litoral lo más fuerte, lo más fuerte está en Acapulco, parte de San Marcos, Marquelia y Coyuca 

que hemos estado en constante comunicación con ellos. 

 

Si bien es cierto yo les pongo un ejemplo en la Presa del Gallo nosotros somos productores de 

Tilapia número seis creo que podemos estar sin ningún problema en el número uno, la Presa del 

Gallo esos productores que están ahí producen más de 25 Mil toneladas al año, ellos tienen 

prácticamente su mercado en el mercado de la viga que es en la Ciudad de México y le venden es 

este pues directo a ese mercado. 

 

Yo les hacía cuentas a ellos que por cierto el subsecretario Chava me acompañó sacan unas 

mojarras de este vuelo de 4 kg y les hacíamos la mención por qué no tienen una cámara fría, por 

qué no tienen un cuarto de biselado para que le den un valor agregado a su tilapia pues es que pues 

no lo necesitan. 

 

Ahí tenemos un problema en la presa del gallo tan sólo el hecho de haber reportado su producción 

nosotros sin ningún problema le ganamos al sureste en producción de tilapia pasaríamos al número 

uno hoy tenemos prácticamente ni 2 mil toneladas reportadas en el Estado de Guerrero, cuando esa 

producción puede subir a 35 mil toneladas sin ningún problema. 

 

 

Qué pasa un tema de organización, no estamos organizados y estamos tratando pues de trabajar en 

conjunto con ellos dando la orientación y es parte de otra política pública que, como la Secretaría, 

yo lo decía hace un rato necesitamos dinero sí necesitamos dinero, pero en proyectos estratégicos 

y esto entra dentro de la parte estratégica porque ellos ya llevan un avance importante en la cadena 

necesitamos nada más apostarle una parte del eslabón pues para generar pues esa sinergia en 

conjunto. 
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Y también mencionarle que no nada más somos productores de tilapia sino también de trucha, que 

el Estado produce prácticamente 60 toneladas reportadas en el Estado, tenemos un 90 por ciento 

de avance en un laboratorio que está conozco bien algunos de las unidades de producción en Puerto 

del Gallo en Carrizal que están produciendo trucha y de buena calidad. 

 

El tema de camarón lo decía somos lugar nueve en la producción de camarón en todo el litoral 

Pacífico, pero no tenemos dos estudios que son importantes que es el ordenamiento pesquero y el 

esfuerzo pesquero que nos va a decir qué es lo que tenemos en esos 526 km de litoral, podemos 

tener pulpo podemos tener tiburón podemos tener camarón y podemos ser número uno en 

producción de esos tres. 

 

¿Qué es lo que necesitamos? saber qué es lo que hay es el diagnóstico que lo que necesitamos y 

sobre eso tomar una decisión posiblemente invertir en los barcos camaroneros, en los barcos 

pesqueros, pero no podemos pasar a ese punto si no tenemos esa parte del diagnóstico.  Me falta la 

información de la Otb aquí está perdón. 

 

En el tema de tuberculosis y brucelosis las pruebas de diagnóstico, vigilancia e inspección en 

cabezas de ganado en tema de tuberculosis son 43,330 el estatus sanitario que tenemos en el Estado 

de Guerrero, es un estatus de erradicación en el tema en el tema de la brucelosis en bovino, tenemos 

una prueba, una cantidad en pruebas de 23,681 el estatus zoosanitario se encuentra en erradicación 

y aquí es un algo muy importante que tenemos que comentarlo. 

 

Hace tiempo estábamos en un estatus diferente sobre todo en la Costa Chica la política pública a 

nivel federal nos hace que pues que tengamos un proyecto integral trimestral entre Michoacán, 

Guerrero y Estado de México. Michoacán es el que va un poco más bajo en el tema pues este 

justamente de estos diagnósticos de TB IBR el Estado de México, por cuestiones pues también 

económicas va muy adelante. 

 

En ese sentido este año iniciamos empezamos a iniciar con la campaña de esos barridos en la Tierra 

Caliente, hasta ahorita son como 6 mil diagnósticos que se tienen es un corte a la fecha de hoy, el 
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diagnóstico que se tiene en Cutzamala son de 10,451 al corte de hoy de 20.000 que se tenía 

prácticamente vamos a la mitad de en esa campaña. 

 

Pero esta estrategia es una cuestión para ganar un estatus no y poderle vender animales a otros 

países, yo creo que el Estado de Guerrero,  si bien es cierto es productor  de ganado y usted lo sabe, 

Costa Grande  tiene muy buen ganado debemos de seguir apostando, lejos de tener una visión de 

venta hacia otro país justo lo debemos hacer por un tema de salud pública y por eso el tema de la 

tuberculosis y brucelosis son muy importantes para nosotros seguir apostándole al tema de las 

sanidades y consumir  la parte sana. 

 

En ese sentido, pues no tiene precio vamos a seguir apostándole en el tema de los diagnósticos creo 

que es importante también y  lo comentábamos aquí con los subsecretarios que hay cuencas 

lecheras en el Estado este tenemos las cuencas lecheras de lo que es la zona norte Tepecoacuilco,  

incluso la Costa Chica también donde se produce queso crema y creo que es importante también 

voltearlas a ver por los derivados de la leche, no nada más pensando en el tema del cárnico sino 

también en todo lo que se produce  de la leche que son queso, crema y requesón y que este este año 

que viene este iniciaremos un proyecto piloto en la zona norte  justo con estas pruebas este 

diputado,  creo que sería todo. 

 

Es cuanto, diputado presidente Marco Tulio. 

 

El Presidente: 

  

Gracias secretario. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Carlos Reyes Torres, por un tiempo de hasta 5 minutos, 

para que haga uso de su derecho de réplica. 

 

El diputado Carlos Reyes Torres: 

 

Gracias diputado presidente. 
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Muchas gracias, secretario. 

 

Coincido con usted en gran parte de lo que ha expresado y  le refrendo mi reconocimiento por su 

reconocimiento a que hace falta mucho por hacer, la mayoría a veces queremos defender lo 

indefendible y decir estamos super bien,  pero usted ha señalado fallas en el sistema como 

Segalmex, de que bueno no tienen las bodegas para almacenar el maíz a tiempo y esto beneficia al 

coyotaje, si usted expresa esta problemática que hay y la reconoce, entonces estamos en vías de 

resolverla cuando no se reconocen las fallas pues es imposible que podamos avanzar. 

 

Hace falta seguramente infraestructura no sé las causas por las cuales este no podamos tener el 

almacenamiento del maíz a tiempo, usted seguramente nos podrá informar cuál sería la posible 

solución, algo que es preocupante es el tema de pesca secretario, estos fenómenos que han golpeado 

tan fuerte al Estado de Guerrero, al campo como la destrucción de miles de árboles de mango, de 

palmeras en la Costa Grande, parte de la Costa Chica, también destruyeron las embarcaciones de  

pescadores, qué va a pasar con todos estos paisanos, con todas estas familias que prácticamente 

perdieron todo lo que tenían para ganarse el sustento de la familia. 

 

Ha mencionado de proyectos estratégicos, fundamental porque desde hace muchos años se ha 

hablado de que somos primer lugar en producción de algunos cultivos del mango, de la jamaica, 

pero si nos preguntamos cómo viven los que producen jamaica, cuál es la situación económica de 

los productores de mango, de los productores de coco de los productores de café y de poco nos 

sirve ser primer lugar si los productores tienen problemas, incluso muchos de ellos de pobreza 

extrema. 

 

Si hay proyectos estratégicos vamos a poder dar ese salto que el Estado requiere y yo espero que a 

corto plazo la Secretaría que usted coordina pueda tener ya esos proyectos que nos permitan ayudar 

realmente la producción y la generación de riqueza en beneficio de todas y todos los guerrerenses. 

 

En el tema de los sistemas de riego escuché con atención de la prioridad de invertir en el sistema 

de riego de Tierra Caliente, de la Costa Chica, decirles que en la Costa Grande tenemos un sistema 
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de riego que requiere una fuerte inversión que son miles de hectáreas y que ojalá también pueda 

ser incluido en estos proyectos estratégicos. 

 

Muchas gracias, secretario algo que me llamó mucho la atención perdón, es que usted dijo que 

había más inversión en México que en Estados Unidos en materia de reforestación pero también 

dijo que no se trata sólo de la cantidad de recursos sino de la forma estratégica en que los recursos 

se puedan emplear, se puedan ejecutar y por lo tanto podamos medir el impacto en beneficio de la 

población y yo no tengo este dato creo en lo que usted ha señalado. 

 

Sin embargo no podemos compararnos con Estados Unidos aquí quizás haya mucha inversión pero 

desgraciadamente no hemos tenido en el país buenos resultados y no me refiero sólo en el momento 

presente me refiero durante décadas que estamos prácticamente patinando y no podemos despegar 

como las y los mexicanos deseamos. 

 

Muchas gracias, señor secretario. 

 

El diputado Manuel Quiñonez Cortés: 

 

Gracias, señor secretario. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Marco Tulio Sánchez Alarcón, por un tiempo de hasta 

8 minutos, para que realice sus preguntas al compareciente. 

 

El diputado Marco Tulio Sánchez Alarcón: 

 

Saludo con gusto a los medios de comunicación. 

 

Personal de la secretaría. 

 

Público en general. 
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En esta Soberanía Popular que es la casa del pueblo, quiero comenzar mi participación dándole la 

bienvenida al secretario biólogo Alejandro Zepeda Castorena, quien desde hace poco más de un 

año se desempeña como titular de la Sagadegro y que llegó con la encomienda de nuestra 

gobernadora de impulsar al campo del Estado de Guerrero. 

 

Es necesario enfatizar la importancia que tiene el campo en nuestro Estado, esto que según datos 

del programa de concurrencias con las Entidades Federativas de la Secretaría de Agricultura, 

Desarrollo Rural en el 75 por ciento de la superficie del Estado se desarrolla la agricultura y casi 

medio millón de guerrerenses se dedican a la agricultura, de los cuales el 67.9 por ciento, vive en 

pobreza según datos del Coneval.  Estos datos dejan claro que impulsar el desarrollo agrario 

sostenible es de vital importancia para el Estado de Guerrero. 

 

Siempre he pensado que la inversión al campo no sólo es inversión a una actividad económica sino 

que es una inversión social, porque no sólo se beneficia a los agricultores de manera directa sino 

que también se beneficia a las comunidades rurales de nuestro Estado llevando bienestar social a 

los sectores más vulnerables. 

 

Por tal razón estoy convencido de que el rezago que vive el Estado de Guerrero en este sector puede 

ser erradicado a través de las correctas políticas públicas y la programación efectiva de los recursos 

que serán destinados al sector agrícola y pesquero. 

 

Si bien sabemos que el plazo para la ejecución de los recursos es hasta el 31 de diciembre para que 

considere un subejercicio de los recursos programados sabemos que aún no se han hecho la entrega 

de la totalidad de los apoyos a agricultores y pescadores, por lo tanto señor secretario, mis preguntas 

son las siguientes: 

 

La primera, ¿se ha ejercido todos los recursos que los diputados aprobamos en el presupuesto de 

egresos del Estado 2023? destinados a la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo 

Rural o en su caso hasta la fecha ha habido algún subejercicio del presupuesto. 
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Número dos, de no ser así ha habido subejercicio de los recursos destinados a la Secretaría de 

Agricultura, Ganadería y Pesca y Desarrollo Rural? Tres de haber sub ejercicio cuáles son los 

motivos del ejercicio de los recursos. Número cuatro los recursos programados en el presupuesto 

de egresos 2023 fueron destinados a los rubros que fueron destinados específicamente en el 

presupuesto de egresos.  Y número cinco y última secretario, sabemos que los recursos del sector 

agropecuario no son suficientes para cumplir la demanda en un sector tan olvidado ¿Cuánto es el 

presupuesto necesario para cumplir con las demandas del sector agropecuario y desglose, En qué 

se invertirían dichos recursos? 

 

Gracias secretario y bienvenido a este Congreso. 

 

El diputado Manuel Quiñones Cortés: 

 

Se concede el uso de la palabra al biólogo Alejandro Zepeda Castorena, secretario de agricultura, 

ganadería, pesca y desarrollo rural, para dar contestación a las interrogantes antes vertidas contando 

con un tiempo de hasta 20 minutos. 

 

El Secretario de Agricultura: 

 

 Muchas gracias, diputado. 

 

Lo saludo nuevamente diputado Marco Tulio. 

 

Y bueno pues voy a ser muy franco, no tengo por qué esconder y decir mentiras, a la fecha llevamos 

ejercido un porcentaje en la secretaría del 50 por ciento, hay que recordar que esta Secretaría como 

muchas pues es el presupuesto que se tiene es inversión estatal directa y el presupuesto pues 

prácticamente es gran parte de la recaudación que se tiene en el Estado. 

 

Yo no considero, discúlpeme que lo diga así que caemos o vamos a caer en un tema de subejercicios 

porque el recurso no nos cae, no tenemos recurso, pues en las cuentas y prácticamente pues no no 
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termina el año nosotros hicimos una estrategia de que después del informe de la gobernadora 

empezábamos con la entrega de los proyectos, también por ley no pudimos entregar una, dos 

semanas antes que ya estaban pues esos proyectos listos para entregar. 

 

Les pongo el ejemplo de los sementales ya los criadores de sementales nos están apresurando 

porque pues ellos tienen que entregar y los animales comen todos los días y tuvimos que acelerar 

este proceso de entrega de los sementales y así como los sementales, bueno pues tenemos más 

apoyos sobre todo en el tema del fertilizante para y semilla para zonas donde hay riego en otoño- 

invierno estamos a tiempo todavía de entregar. 

 

En la parte de los pescadores  sobre todo los acuacultores que son los que más necesitan,  recordar 

que la pesca que tenemos en el Estado,  pues prácticamente es pesca ribereña no se necesitan 

embarcaciones grandes porque para eso tampoco tenemos permisos para la pesca de mediana y de 

alta altura y prácticamente son artes de pesca que estamos por apoyar a esos acuacultores, los 

motivos por los cuales no hay el recurso pues es justo eso no, esta es un presupuesto que está sujeto 

a disposición nosotros hemos hecho las gestiones necesarias para que  el presupuesto  pues caiga. 

 

Según las administraciones que nosotros tenemos porque para eso entregamos una planeación 

nosotros en justo en la secretaría de planeación no es nada más dividir los 274 millones que tenemos 

en los 12 meses del año sino más bien es identificar pues los diferentes procesos por ejemplo la 

temporalidad de los del tema del maíz tenemos que estar preparados en mayo, tenemos que estar 

listos con el tema de fertilizante, las artes de pesca. 

 

El tema de los sementales puede esperar un poco porque pues son diferentes los tiempos 

fenológicos o más bien la temporalidad de los proyectos, tenemos todavía pues prácticamente un 

mes para entregar estos apoyos, sin embargo, yo tengo ese compromiso y esa esperanza de que 

podamos eh cubrir un poco más de ese 50% que tenemos a la fecha. 

 

En el tema de los recursos es una buena pregunta y creo que yo no me atrevería a decir un número 

exacto creo que necesitamos hacer un diagnóstico de manera puntual de todas  de los sistemas 
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producto de toda la riqueza que tenemos en nuestro Estado creo como lo decía si son 1000 millones 

y no estamos organizados y no planeamos esos 1000 millones van a servir de poco, pero si nosotros  

nos organizamos y planeamos bien seguro que esos 1000 millones podemos dar tiros de precisión 

y podemos avanzar en ese sentido. 

 

Yo creo que hace falta mucho el tema de organización con los productores hace falta mucho el 

tema de la planeación y estamos en eso en dos años que llevamos como gobierno no es una 

justificación el hecho de que no estemos organizados, creo que estamos sentando las bases, para 

poder avanzar en ese sentido he de reconocer también que es un proceso complicado por usos y 

costumbres por cuestiones que a veces nos limitan a nosotros como Secretaría, sin embargo creo y 

considero que vamos avanzando en ese sentido, por eso no me atrevería yo diputado a darle una 

cantidad específica creo que necesitamos tener la parte fina para tomar decisiones en cuanto a ese 

presupuesto. 

 

Sería todo, es cuanto. 

 

El diputado Manuel Quiñonez Cortés: 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Marco Tulio Sánchez Alarcón, por un tiempo de hasta 

5 minutos para que haga uso de su derecho de réplica. 

 

(Desde su lugar el diputado Marco Tulio Sánchez Alarcón, declina a su derecho de réplica.) 

 

El diputado Manuel Quiñonez Cortés: 

 

Muy bien diputado Gracias. 

 

El Presidente: 

 

Bueno, daremos parte a la segunda ronda. Se concede el uso de la palabra al diputado Bernardo 

Ortega Jiménez por un tiempo de hasta 8 minutos para que realice sus preguntas al compareciente. 
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El diputado Bernardo Ortega Jiménez: 

 

Muy buenas tardes. 

 

Gracias presidente, Marco Tulio. 

 

El Presidente: 

 

Adelante diputado. 

 

El diputado Bernardo Ortega Jiménez: 

 

Gracias a quienes nos escuchan. 

 

Secretario bienvenido a esta Sala Legislativa, Biólogo Alejandro Zepeda, Secretario de Ganadería, 

Pesca, Agricultura y Desarrollo Rural. 

 

No resta más que agradecer que haya sido paciente por el desfase de la presente comparecencia se 

dijo que era a las 12 de la tarde, sin embargo nos fuimos desfasando no, lo que demuestra su 

responsabilidad y consecuentemente de su interés para dar cuenta a este Congreso del Estado. 

 

Secretario, los efectos del huracán Otis vino a cambiar creo yo totalmente a las políticas públicas 

en el Estado y no se diga en materia de desarrollo agropecuario y pesquero principalmente, por eso 

es importante nos informe si la secretaría a su cargo tiene avances respecto de los daños que los 

fenómenos naturales Max y Otis causaron al campo guerrerense así como a nuestros pescadores. 

 

Sabemos que esto no es parte de la glosa no es parte de su informe, sin embargo creemos que por 

la magnitud de los daños que causó que causaron estos dos estos dos meteoros pudiera haber alguna 

estadística, cómo se verá  afectada la producción agropecuaria y pesquera en el Estado y si no es 

así Qué acciones se están proyectando para el ejercicio fiscal 2024 y si tiene algún monto de 
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recursos para mitigar daños, cómo se estará apoyando a los productores afectados, también que nos 

puede usted mencionar si es posible qué huertas sufrieron afectaciones y qué sistemas productos 

necesitarán de una atención específica. 

 

Secretario en el informe que nos remitió no se aprecia el avance de la ejecución del recurso con 

que cuenta la institución a su cargo y usted ya lo dijo aquí que 50% se ha ejercido sí esperamos y 

que este se pudiera de aquí al 31 de diciembre pues ejecutarse el otro 50% que sería lo más 

conveniente, yo entiendo que creo que se sale fuera de sus manos porque debe estar, yo creo que 

en finanzas o en planeación no sé en cuál de las dos áreas o dependencia del gobierno. Si nos puede 

decir por lo menos Cuál es el monto ejercido al día o a la fecha y qué zonas están implementando 

para que no exista subejercicio en este año. 

 

Y secretario fíjese que al escucharlo era la verdad que son unas preguntas sencillas muy simples  

las que yo traía, pero al escucharlo me surgieron muchas preguntas más la verdad que va a ser 

difícil por hacer, sin embargo usted dice que producimos más maíz que Sonora que Sinaloa perdón, 

no entiendo entonces por qué nosotros compramos maíz sinaloense o sea la verdad que no entiendo 

y esto es sabido por la población no y porque tenemos amigos que son que se dedican a la masa de 

la tortilla que compran por tráilers, o sea no entiendo por qué al no ser que porque en efecto usted 

como lo ha reconocido, ojalá y no lo regañen porque diga que Segalmex no hace lo correcto pues 

en tiempo y forma no. 

 

Creo que eso es lo que ayuda a que un gobierno avance pues reconociendo nuestros sino errores 

pero nuestras no sé deficiencias no porque hemos escuchado secretarios la verdad es que nos dan 

duros datos, hijo del agua impresionantes, no de que somos prácticamente del primer mundo y 

cuando la verdad no es cierto solamente nos hablan de lo  bonito pues no de lo que se ha hecho sí 

de los porcentajes positivos pero no de los negativos es así pues obvio de que todo va a estar bien  

en este México o en  Guerrero. 

 

Yo creo que no secretario, tú creo que conoces y sabes bien el teje y maneje de la Secretaría, sí no 

eres nuevo ahí qué bueno que estás como secretario porque creo que había un secretario que se 
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peleaba hasta con él mismo y perdón sí y yo espero que los proyectos productivos secretario los  

den de manera no equitativa sino de manera plural, porque entonces solamente lo daban pues a 

personas solamente distinguidas. 

 

Y eso creo que no me parece correcto en una política pública y dinero recursos públicos no pueden 

ser dirigidos solamente a un sector de un color, de otro color, yo creo que no eso yo creo que ojalá 

usted ha estado en los dos gobiernos o en varios gobiernos sí ha estado en el gobierno hoy de 

Morena y ha estado en el gobierno del PRI y  bueno yo espero que no, es que esa es la verdad o 

sea hay que reconocer porque él fue  el coordinador de sembrando vida o no es cierto o sea  no es 

nada que se oculte, le estoy reconociendo al final de cuenta y porque conoce y sabe por qué se 

quedó como secretario si no bien pudo haberse quedado a lo mejor otro que ni sabía ni qué rollo 

pasaba ahí no, o sea no lo tome así digo si lo toma así pues yo merece mi respeto  pero no lo digo 

con el afán de denostarlo sino por su capacidad a final de cuentas. 

 

Bueno secretario, fíjese que como usted sabe bien que lo han visitado varias veces los amigos de 

Las Vigas que están interesados ahí en  cuanto al distrito de riego, sabemos que todos los distritos 

están realmente ya muy deteriorados o sea y la verdad de que así como lo dijo Carlos en la Costa 

Grande en la Tierra Caliente que pues conozco el sistema grandísimo que tienen allá sí la Presa del 

Gallo, la de Palos Altos y la otra de Cutzamala, me parece pero bueno la de Ajuchitlan para arriba 

la de Las Garzas realmente ya están todas azolvando, pues no sé. 

 

Ojalá y le pusiera usted atención ahí, sé que no es la obligación de ustedes, es de Conagua y del 

Gobierno federal sin embargo pues usted como secretario encargado de esta Secretaría que tiene 

algo que ver pues pudiera usted pudiera usted hacer alguna no sé negociación acuerdo o gestión 

más bien dicho de que puedan poner atención yo ya recorrí no todo, parte del distrito de ese de 

riego de esas localidades, donde le dicen la zona Delta, la zona productiva y la verdad que está sí 

está abandonado no con el desazolve hay que desmontar y hoy seguro es que hubo derrumbes, este 

ahí de los canales de riego. Yo espero secretario, que pueda usted hacer algo por esta gente sí que 

bueno la verdad de que sí es necesario que usted ahí pueda hacer algo por ellos no. 
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Pues de antemano agradecerle que usted nos haya escuchado y que nos responda puntualmente no 

y dependiendo de su respuesta yo haré uso de mi réplica, no si es que si es que será necesario si no 

me daré yo por bien servido. 

 

Gracias compañeros, Esquivel te mando saludos desde esta Tribuna. 

 

El Presidente: 

 

Gracias, diputado Bernardo. 

 

Se concede el uso de la palabra al biólogo Alejandro Zepeda Castorena, Secretario de Agricultura, 

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, para dar contestación a las interrogantes antes vertidas 

contando con un tiempo de hasta 20 minutos. 

 

El Secretario: 

 

Muchas gracias diputado presidente. 

 

Aprovecho para saludarle con mucho gusto al diputado Bernardo Ortega, creo que ha sido pues 

muy puntual en el tema de la participación como lo he venido diciendo, nosotros reconocemos 

como gobierno del Estado y sobre todo en la Secretaría que ha habido afectaciones en los diferentes 

municipios y por los diferentes fenómenos climatológicos, no nada más es un tema de Otis o de 

Max es un tema de sequía. 

 

Estábamos nosotros generando antes de que llegara Max y Otis una propuesta metodológica para 

atender el tema de la sequía y esto tiene que ver con el tema de maíz hay diferentes municipios por 

ejemplo de la Norte o de Tierra Caliente que son pues prácticamente productores y que su 

rendimiento en cuanto a la superficie  producida pues es mayor y esto tiene que ver mucho con el 

tema pues de la semilla el tema del suelo el tema del régimen de lluvias y otros factores edáficos y 

climáticos que podemos este considerar para el tema del rendimiento en cuanto a la producción. 
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Y teníamos el reporte de Conagua que cada final de mes pues nos reportaban que cómo iba la 

temporalidad en el tema de la sequía y pues prácticamente todo el país estaba seco anormalmente 

o severamente seco, tuvimos que tocar base nosotros como Secretaría y buscar esa metodología 

para ver de qué manera íbamos a apoyar a esos productores porque era evidente que la producción 

pues no iba a llegar a ese 1 millón 490 mil toneladas de maíz que se produce en el Estado. 

 

Estamos buscando esos datos para poder pues anunciarlo no nos daba el tiempo por la cuestión de  

apoyarlos en el tema de otoño invierno con maíz para que ellos empezaran a producir, sin embargo  

se le presentó a la gobernadora un proyecto estratégico para la compra de maíz y dotación de maíz  

a los pobladores según la afectación y la zona donde fuera tampoco es lo mismo lo que producen 

en  Huitzuco que lo que se produce en  Malinaltepec, sin menospreciar, sin minimizar son dos tipos 

de agricultura diferentes el consumo per cápita es diferente en uno y en otro y entonces con base a 

esa ese análisis de manera puntual que hicimos era una estrategia que nosotros le presentamos a la 

gobernadora. 

 

Estábamos en esa parte de ver cómo se podía bajar ese recurso si y por el tema de contingencia 

podíamos hablar de cambiar ciertos conceptos o modificarlos y cuando llega Max y después Otis, 

la verdad es que viendo la  gráfica de Conagua ahorita somos el Estado o de los pocos estados del 

país que no tenemos un tema de sequía nosotros nos mantenemos pues prácticamente normales de 

las más de 10 presas que tenemos estamos en un 85 90 por ciento, lo que se prevé es que pues haya 

una buena cantidad en  estos eh sistemas de captación. 

 

Sin embargo la afectación como tal en estos municipios donde fue más Max y Otis no tenemos ese 

dato la próxima semana iniciamos con nuestro censo  hemos tenido reportes de Acapulco, los 

reportes que hemos tenido son pues prácticamente de 2000 hectáreas de afectación  pero  pues no 

tenemos con puntualidad nos reportan en Coyuca que hay una afectación de más de 4500 hectáreas 

en diferentes cultivos, sin embargo nosotros y eso es un trabajo en conjunto con sembrando vida y 

hay que decirlo así y agradecerle al subsecretario Raúl Paulini y a todos los facilitadores y 

coordinadores de en  el Estado,  que nos van a ayudar a hacer este diagnóstico y con los técnicos 
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también que nosotros tenemos haremos una fuerza para tener con puntualidad ese diagnóstico 

diputado. 

 

Y poder tomar una decisión porque es fácil decir bueno yo ganadero tenía 50 cabezas de ganado y 

se llevaron este 20 y es un tema que se tiene que revisar con la unión ganadera para ver si Alejandro 

Cepeda realmente tenía su app actualizada y esas 50 cabezas de ganado que dice que Alejandro 

tenía realmente las tenía y es un tema de revisión por eso necesitamos hacer pues ese censo de 

manera muy puntual para saber el tema de afectaciones. 

 

Tenemos en Acapulco pues cuatro localidades con un número de productores a la fecha, nosotros 

reportados de 254 yo estoy seguro que pues esos productores son mucho más y la superficie va a 

incrementarse una vez que nosotros iniciemos el tema el tema del censo tendremos esa información 

muy puntual que se la presentaremos a la gobernadora y ella pues nos dirá de dónde podemos sacar 

ese recurso que necesitamos para un tema de emergencia en el tema de Otis de la sequía y de Max. 

 

En el presupuesto autorizado el año pasado el monto ascendió a 274 millones de pesos a la fecha 

hemos ejercido el 50% con 137 millones 27 mil pesos a la fecha pues tenemos ese corte, 

consideramos nosotros como Secretaría que vamos a alcanzar un poco más en ese porcentaje 

todavía que tenemos tiempo para las entregas y no se acaba el año todavía. 

 

No recuerdo, anoté las preguntas diputado a las afectaciones de los sistemas producto mire, hay 

tres cuatro sistemas producto que fueron afectados principalmente en Coyuca y en Acapulco, el 

tema de coco, de mango  hay que recordar que Acapulco en la zona rural es una zona potencial 

para la parte citrícola y que fue afectada esa parte citrícola que tenemos ese conocimiento nosotros 

que fueron esos cuatro sistema producto que fue maíz, que fue coco, que fue mango y que fue los 

cítricos en especial en específico  el tema de limón, sin encontrar algunos otros cultivos pues 

anuales  que seguramente los acapulqueños y los productores de tanto de Coyuca como de 

Acapulco este tienen. 
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Yo insisto va a ser fundamental el hecho de que nosotros tengamos ese censo porque nos va a dar 

la parte fina de qué es lo que se afectó, podrán decir algunos bueno pues es muy tarde para empezar 

a hacer un censo yo creo que no porque la instrucción de la gobernadora fue que todos los 

secretarios nos sumáramos al tema de la limpieza de las vialidades de que pudiera llegar la ayuda 

humanitaria de otros estados y en la primera fase estábamos todos metidos en eso.  Ahora como 

segunda fase cada quien desde su trinchera pues tendrá que aportar esa estrategia para pues resarcir 

esos daños ocasionados por estos fenómenos climatológicos. 

 

Y la otra que quiero comentar también  diputado, de manera personal  y también hemos sido 

instruidos por la señora gobernadora, nosotros tenemos que atender a todos sin distingo de colores, 

ni partidos  creo que hoy somos gobierno nosotros no creo somos gobierno y no nos importa si son 

azules si son amarillos si son verdes o si son  rojos o vino, guinda  porque también nosotros 

podremos ahí caer en una en una complejidad, creo que el tema iba enfocado también a un tema de 

organizaciones, la ruta que nosotros tenemos y la invitación que yo les he hecho a todos los actores 

que se han  pues no beneficiados sino que han estado inmersos en el tema del desarrollo rural la 

invitación que yo les hago es que pues sumemos no que nos subamos al  barco a la ruta y que 

construyamos en conjunto pues esa ruta yo les decía que es muy fácil nada más pasar el  balón a la 

cancha de uno y la invitación era para que todos podamos  generar esa estrategia y que si nos va 

bien pues creo que  aceptar que todos  contribuimos a que nos fuera bien y si nos va mal o nos 

damos ese balazo en la pata todos, bueno pues también aceptarlo con toda claridad y que pues la 

invitación es para para que todos podamos sumar. 

 

Tenemos una política nosotros como gobierno del Estado de que los proyectos pues sí hay muchos 

gestores tengo que reconocer también y que pues gestionan esos proyectos pero nosotros 

entregamos de manera directa con las y los productores, yo creo que hace falta insisto mucho por 

hacer no tenemos distingo de nada esa fue la instrucción de nuestra gobernadora y creo que estamos 

trabajando y cumpliendo a cabalidad al menos en lo que corresponde a la Secretaría. 

 

Y por último el tema del distrito de riego de Las Vigas ya fueron atendidos los  compañeros, yo 

hice un compromiso con ellos y estamos en comunicación la verdad es que muchas veces no se 
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pide mucho  es una cuestión de voluntad, también pero también yo les digo a los productores sí 

hay voluntad pero yo parto de una realidad y creo que si podemos ayudarlos con mucho gusto 

estamos ahí estamos en comunicación yo hice un compromiso con ellos y no necesitan más que 

pues una mano ahí de una pachara para que puedan rehabilitar desazolvar  este pues creo que es el 

canal principal. 

 

Y termino diciendo de las presas que tenemos sí efectivamente pues son cuerpos captadores de 

agua, que tienen mucho tiempo y que necesitan ser rehabilitados, ser desazolvados no sé y no me 

atrevería tampoco a dar cifras pero de manera muy personal creo que sale más caro desazolvar una 

presa o un cuerpo de ese tipo que construir algo nuevo, sin embargo estamos en esa sinergia con la 

CONAGUA, no nos corresponde directamente pero sí estamos en gestiones para rehabilitar pues 

todos esos distritos de riego tenemos claro que si no hacemos esa parte ese trabajo de gestión pues 

los sistemas productos requieren de agua, requieren de suelo y creo que si nosotros seguimos 

apostando a estos temas pues Guerrero sin lugar a dudas va a ser otro.  

 

Es cuanto, diputado presidente. 

 

El presidente: 

 

Gracias secretario. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Bernardo Ortega Jiménez, por un tiempo de hasta cinco 

minutos, para que haga uso de su derecho de réplica. 

 

El diputado Bernardo Ortega Jiménez: 

  

Gracias diputado presidente quien coordina esta Mesa. 

 

Gracias secretario por sus respuestas. 
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Solamente decirle que cuando digo de los proyectos es porque  me consta que el anterior secretario 

emitía la convocatoria una tarde antes, para el día siguiente ya no estaba pues en el portal y yo 

entiendo que usted es una gente profesional conoce y sabe y aparte de eso quiere usted a Guerrero, 

a final de cuentas no por eso lo dije pues realmente o sea no porque fue una ocurrencia fue algo 

que yo no lo sé sí porque bueno pues tengo tiempo estando aquí en esas andanzas y sabemos o sea 

y la verdad es que y eso es verdad o sea incluso la propia gente  de quienes fueron beneficiarios 

pues me lo comentaron a final de cuentas de que únicamente fueron a personas muy distinguidas  

sí y que la convocatoria, las convocatorias salían realmente no menos de 24 horas, y si usted 

recuerde bien no me dejará mentir los subsecretarios que incluso hasta por eso hubo problemas y 

manifestaciones con las organizaciones campesinas me acuerdo de la cual mi amigo Chava dirige 

o dirigía una no así que bueno. 

 

Es cuanto. 

 

Muchas gracias diputados por escucharme. 

 

Gracias secretario le agradezco. 

  

El Presidente: 

 

Tomaremos un pequeño receso de cinco minutos. 

 

(Reanudación) 

 

Continuamos con el desahogo de la comparecencia. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Esteban Albarrán Mendoza, por un tiempo de hasta 

ocho minutos, para que realice sus preguntas al compareciente. 

 

El diputado Esteban Albarrán Mendoza: 
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Muchas gracias, presidente. 

 

Compañeras y compañeros diputados. 

 

Como integrante del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional le damos la 

Bienvenida a este Honorable Congreso del Estado, al biólogo Alejandro Zepeda Castorena, 

secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Gobierno del Estado, en el 

marco de la Glosa del Segundo Informe de Gobierno. 

 

Igualmente le damos la Bienvenida a su equipo, a los Subsecretarios a los Funcionarios. 

 

En el Informe de Gobierno en el rubro de producción Agropecuaria y Pesquera, se señala que en 

coordinación con el Gobierno Federal y los productores de la Entidad se han canalizado 8,534 

millones de pesos, pertenecientes a diferentes programas con la finalidad de incrementar la 

productividad en el sector Agropecuario, Pesquero y Acuícola del Estado. 

 

Al respecto le solicito señor secretario nos precise que de estos recursos que señala, ¿cuál es el 

monto de la Inversión Estatal del Presupuesto que le fue autorizado al gobierno del Estado de 

Guerrero por esta Soberanía para el Ejercicio Fiscal 2023? 

 

Por otro lado de los datos que proporciona el segundo informe de gobierno el 72% del gasto es 

decir 6,115 millones de pesos, se canalizan sólo a dos programas, Fertilizantes y Sembrando Vida, 

siendo que hay sectores que requieren de mayores recursos para aumentar y mejorar la producción 

agropecuaria como es el caso del maíz, el café, el coco y el ajonjolí entre otros. 

 

Así como el mantenimiento y ampliación de la Infraestructura Hidroagrícola que este año por cierto 

reporta sólo una inversión escasa a los 22 millones de pesos sin aclarar si fueron Recursos 

Federales, Estatales o Mezcla de Recursos. 
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Se puede advertir la ambigüedad en cuanto a los datos de inversión y no se identifica si la 

información corresponde a la Federación o al Estado no permite identificar el avance del 

presupuesto ejercido que le fue asignado por lo anterior le pregunto señor secretario ¿Cuál es el 

avance del Ejercicio Presupuestal asignado a la dependencia a su cargo? 

 

Señor secretario estamos de acuerdo con la visión del gobierno del Estado respecto a que el Cultivo 

de Maíz representa una cadena alimentaria de mayor impacto social y que debe garantizar la 

seguridad alimentaria en la Entidad no obstante el mismo informe de gobierno señala que el 

programa de estabilización del precio de la Tortilla reconoce que la industria de la Masa y la Tortilla 

enfrenta diversos problemas como es el abasto que se refleja en el aumento del precio del kilo de 

masa y tortilla sustento básico de alimentación de las familias guerrerenses.  

 

Este indicador representa un problema  serio en la autosuficiencia alimentaria siendo el maíz un 

producto básico y al que se dedican muchos productores de nuestro Estado, no se aprecian en el 

informe que nos presenta datos precisos de la producción de Maíz y no se señalan porque los 

resultados no son satisfactorios porque la producción no se ha incrementado y ha dejado de tener 

la misma calidad en estos últimos 2 años de Cosecha al respecto le solicitaría atentamente se nos 

informe de la crisis que está pasando en nuestro Estado, la producción de Maíz y confirme si las 

Políticas Públicas que está implementando el gobierno del Estado garantizarán la autosuficiencia 

alimentaria con este producto.. 

 

La ley número 814 de Desarrollo Rural Sustentable del Estado de Guerrero, señala que el Consejo 

Guerrerense es un órgano de consulta, participación, análisis, deliberación, promoción de 

consensos, acuerdos, seguimiento y evaluación. La instancia en donde se exponen y aprueban las 

propuestas de políticas y programas de desarrollo rural. 

 

En mi calidad de integrante de esta Comisión Legislativa solamente fui convocado a la Primera 

Sesión Ordinaria del 23 de junio del año que se está informando, el Segundo Informe de gobierno 

no se advierte que la Secretaría a su cargo de testimonio alguno del cumplimiento de convocar y 

celebrar sesiones del Consejo del Estado para el Desarrollo Rural Sustentable el Consejo 
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Guerrerense, así como de los acuerdos que hayan tenido en dichas sesiones toda vez que es un 

Órgano Colegiado con la participación de las dependencias y entidades del Gobierno Federal y 

Estatal así como de los representantes de las Organizaciones Productoras legal constituidas. 

 

De hecho el programa Operativo Anual debe ser analizado y aprobado por el Consejo, acción que  

no se ha llevado a cabo y esta Soberanía ya tiene el Proyecto de Presupuesto, señor secretario le 

hago la siguiente pregunta: 

 

¿Cuál es la razón por la que no ha sesionado el consejo? y también le preguntaría ¿la Secretaría a 

su cargo cumplió con  la convocatoria para aprobar el POA del 2024? 

Agradezco las respuestas que sirva dar a estas preguntas referentes al Informe al Segundo Informe 

de Gobierno, 

 

Pero quisiera hacerle una pregunta más secretario, fuera de lo que es el Segundo Informe, es una 

opinión muy personalísima que quisiéramos escuchar ¿qué opina al respecto sobre el incremento 

del 4.8 % que tuvo el Presupuesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2024, en el Ramo 08 

Agricultura y Desarrollo Rural con relación al Presupuesto que tuvo el año pasado es decir en el 

2023, concediendo que la inflación para este año va a ser del 3.8% de conformidad con los propios 

criterios generales de la Política Económica. ¿Qué opinión tendría usted al respecto a este 

incremento? estamos hablando que en el 2023 se aprobaron 74,109 millones de pesos y para este 

2024 se aprobaron para ejercer en el 2024,  77,069 millones de pesos, es decir un incremento de 

3,581 millones de pesos equivalente al 4.83% lo que es suficiente secretario para resolver uno de 

los problemas más sensibles que hay en el País que es precisamente la producción del Campo. 

 

Por sus respuestas, muchas gracias. 

 

Es cuanto presidente. 

 

El Presidente: 

 



 

Secretaría de Servicios Parlamentarios - Dirección de Diario de los Debates 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural 

 

P
ág

in
a5

2
 

Gracias diputado. 

 

Se concede el uso de la palabra al biólogo Alejandro Zepeda Castorena, Secretario de Agricultura, 

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural para dar contestación a las interrogantes antes vertidas 

contando con un tiempo de hasta veinte minutos. 

 

El Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Muchas gracias diputado presidente. 

 

Saludo con mucho gusto al diputado Esteban,  yo espero acordarme de todas sus preguntas y si no 

me va ayudando por favor, porque fueron varias. 

 

Efectivamente nosotros hicimos en el tema de la recopilación de todo el gasto que el Gobierno 

Federal o la inversión más bien que el Gobierno Federal está haciendo en el Estado de Guerrero, y 

en conjunto con el gobierno Estatal pues son prácticamente 8,534 millones de pesos, es importante  

pues mencionar que la cantidad que nosotros llevamos a la fecha ejercida como gobierno del Estado 

pues son los 137 millones que mencioné hace un rato  del avance que tenemos del 50% del 

presupuesto ejecutado a la fecha pero creo que hizo falta pues eh mencionar la parte final en el 

documento viene mencionado que fueron varias dependencias de la Federación usted bien lo dice 

que Fertilizante y Sembrando Vida, fueron los que más aportaron son 6,000 millones de pesos 

aproximadamente para esta bolsa de 8,000 millones, este hay que considerar que también FIRA la 

SADER, el INIFA, la Procuraduría Agraria, CONAPESCA y CONAGUA, fueron los que pues 

complementan esos 8,534 millones de pesos. 

 

En el tema de CONAGUA que pues fueron nada más 22 millones  de manera muy personal y creo 

que pues tengo que aceptar esa responsabilidad que tengo no creo la acepto, yo fui el primero que 

dijo no vamos a participar este año con CONAGUA. porque vamos a pagar lo que se debe era una 

deuda que se viene arrastrando del 2021 y que no podíamos nosotros salir de esa deuda y que se 

tomó la decisión de que se pudiera pagar  sin embargo pues también se platicó con el titular de la 
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CONAGUA y se le explicó, ellos saben perfectamente cuál es el déficit que tenemos en la 

Infraestructura Hidroagrícola y hay un compromiso por parte de la Federación con la Comisión 

Nacional del Agua, de empezar a buscar esa sinergia también con nosotros una vez solventando 

esa deuda que teníamos o que tenemos todavía porque no la acabamos de pagar generaremos una 

estrategia en conjunto para que esa bolsa de esos 22 millones este seguramente pueda ser más.  

 

Lo del Consejo del Desarrollo Rural nosotros por Ley debemos de sesionar cuatro sesiones en el 

año a la fecha llevamos dos Sesiones y estaban programadas si no mal recuerdo en octubre y en 

diciembre que es el cierre justamente para  pues ver y platicar el tema del POA todavía nosotros 

hicimos lo que nos toca  la revisión, la implementación y toda esa información fue mandada a la 

Secretaría de Planeación, para que la parte fiscal y de programas que en este caso operativo anual 

se tiene que revisar y aprobar en tiempo y forma, nosotros como Secretaría hemos hecho lo propio 

y hemos mandado pues esa información incluso hemos hecho algunas modificaciones, teníamos 

16 programas y pues al momento de revisar las Reglas y el Objetivo de los programas pues 

tomamos la decisión de poder quitar, o más bien fusionar, no quitar dos programas importantes en 

ese sentido yo le puedo decir a usted diputado que hemos hecho nuestro trabajo hemos revisado 

esos programas, hemos revisado ese ejercicio que pues prácticamente nos corresponde y tenemos 

esa responsabilidad de hacerlo. 

 

En el tema del Consejo de Desarrollo siguiendo con eso no nos hemos visto la tercera y tenemos 

tiempo para hacer una tercera y cuarta creo que pues aprovecho también para mandarles un saludo, 

a todos porque creo que estamos tratando de hacer algo diferente yo les decía a los compañeros 

que son parte de ese Consejo que tenemos la oportunidad justo de actualizar diferentes Leyes y una 

de esas pues es la que usted menciona la Ley de Desarrollo Rural, creo que es momento de que 

podamos revisarla en conjunto y actualizarla, es una Ley que está bien hecha, que en su momento 

quienes fueron los que realizaron esa Ley pues realmente arrastraron el lápiz porque tiene muchas 

cosas buenas pero que a la fecha ya son obsoletas y que creo que es momento de poder actualizarla. 

 

En el consejo efectivamente pues se iba a exponer pues prácticamente los Programas Operativos 

que se tienen tanto en la Secretaría de Agricultura Federal como en la que su servidor preside sin 
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embargo yo tomé la decisión y hablé con los integrantes de las diferentes comisiones, que 

hiciéramos un análisis exhaustivo primero hay muchas organizaciones que forman parte de y que 

los mismos estatutos o las mismas reglas pues permitieron que ingresaran en su momento esas 

Organizaciones. 

 

Hay muchas de ellas que ya no tienen presencia en las diferentes regiones y que ya ni siquiera van 

a esos consejos la Comisión de Inclusión y Exclusión  se dedicó junto con  los compañeros de la 

Secretaría a pedir esa información gran parte de ellos yo creo que un 80% cumplió con esa 

información que nosotros le pedimos yo lo que les decía a los integrantes de las diferentes 

comisiones que justo lo que usted mencionaba el Consejo si se ocupa o si Sesiona es para 

prácticamente dar los resultados de todo el año yo creo que aquí el papel fundamental es el trabajo 

de las diferentes Comisiones que se tienen por ejemplo hay la del sistema producto maíz que no se 

ha sesionado y que hay una persona que preside y que es una persona que sabe del tema y que creo 

que podemos pues hacer sinergia sin ningún problema y avanzar en esos en esos temas. Insisto 

tenemos tiempo para poder sesionar una última reunión con el Consejo. 

 

También recuerdo que la comisión de la que usted es miembro ha sido invitada, por cuestiones de 

tiempo también las reuniones no son tan operativas necesitamos dar resultados en ese sentido y 

creo que nosotros como Secretaría de Desarrollo Rural, tenemos la obligación de también 

informarles a ustedes como parte de esa Comisión los avances de todo lo que tiene que ver en el 

tema de la Secretaría. 

 

La pregunta personal en el tema, ¿hay algo que me haga falta, perdón? 

 

Pues yo no me atrevo a decir que es una crisis, perdón ahorita tenemos maíz suficiente para poder 

salir este año y justamente parte de lo que yo mencionaba no de hacer ese análisis puntual de la 

producción de las diferentes Regiones que tenemos este sistema producto tan importante yo 

comentaba y daba unos datos de 1millon 500 mil toneladas,  también soy honesto creo que va a 

haber pérdidas este Año de maíz ¿cuántas? no sabemos, la estimación se hace después de la cosecha 

prácticamente tenemos diciembre, enero y parte de febrero, para hacer esa estimación, no quiero 
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yo adelantarme a  algo que no tenemos todavía pues un dato y  que finalmente pues sí es numeralia, 

pero creo que no debemos de adelantarnos porque no tenemos ese dato yo considero que hoy por 

hoy, no hay una crisis porque si nosotros llegamos a 800 toneladas creo que el tema de la 

autosuficiencia está asegurada, lo otro que comentaba hace un rato el diputado Bernardo y que ya 

me acordé que le iba a responder era el tema de las otras 500 mil toneladas, que no están, yo no 

creo que seamos y si lo dije discúlpeme fue un error, no producimos más que Sinaloa, nosotros 

producimos y somos Autosuficientes en el tema de Maíz con esa, 1 millón 500 Toneladas pues por 

la cantidad de personas que somos, 3 millones de personas creo yo que con esas 800 mil toneladas, 

podemos ser autosuficientes y nos da para vivir sin ningún problema 2 años, la producción de maíz. 

 

Sin embargo vuelvo a repetir, estamos tratando de generar pues esa ruta con ese sistema producto 

de poder Tecnologizar, de poder hacer toda pues una parte integral no. 

 

Yo considero desde mi punto de vista personal el tema del urea el tema de Daf es importante, pero 

también es importante hacer un análisis de suelo No necesariamente tenemos que tener  o dar pues 

estos fertilizantes de origen sintético, químico, sino muchas veces podemos echar mano del tema 

de Microorganismos, el tema de enmienda por eso es importante partir de un análisis de suelo 

identificar cuál es la necesidad de nuestra tierra y con base a eso pues evidentemente se van a 

aumentar los rendimientos en cuanto a la producción por eso me atrevo a decirle diputado que yo 

estoy seguro y toco madera de que no hay y no habrá una crisis en ese sistema tan importante y 

prioritario para el gobierno del Estado. 

 

Si me permite pasar a la opinión personal del incremento del 4.8 en el Presupuesto. 

 

Creo que yo espero no ser repetitivo pero los 77,000 millones de pesos el incremento de los 3,000 

millones más, para el presupuesto en el gobierno del Estado si es suficiente la respuesta es sí. 

 

Yo lo digo en el ámbito que me corresponde y lo digo por el simple hecho de que si son 1,000 

millones más para el Estado, si nosotros no estamos Organizados y no hemos planeado, podremos 

necesitar más de 1,000 creo que debemos de apostarle a los temas estratégicos, creo que gran parte 
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del presupuesto si hoy en día tenemos 320 millones, o van a ser 310 millones de pesos, de aumento 

hacia la Secretaría, yo creo que  existen proyectos pues estratégicos. 

 

Yo me atrevo a decir que no necesitamos mucho más dinero sino más bien hacer esa estrategia, 

hacer esa organización de la que yo estoy hablando aquí en el Estado esa planeación, evidentemente 

cada gobierno tiene sus proyectos prioritarios hoy hablamos de dos Bocas, hablamos de Tren Maya, 

hablamos de aeropuertos, hablamos de carreteras, hablamos de  proyectos prioritarios para este 

Gobierno Federal, y creo que en esa lógica también estamos nosotros como gobierno del Estado y 

yo lo quiero tropicalizar a la parte este que me corresponde en la política de desarrollo rural, pues 

es generar justamente esa organización y esa planeación para apostarle a esos proyectos 

estratégicos. 

 

No soy economista desde mi punto de vista muy personal para mí si es suficiente si solo sí estamos 

organizados y planeamos hacia dónde va ese presupuesto. 

 

Sería es cuanto, diputado presidente. 

 

El Presidente: 

 

Gracias, secretario. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Esteban Albarrán Mendoza por un tiempo de hasta 5 

minutos, para que haga uso de su derecho de réplica. 

 

El diputado Esteban Albarrán Mendoza: 

 

Muchas gracias presidente. 

 

Muchas gracias, secretario por las respuestas. 
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Nada más me quedo con una duda con el tema del maíz porque efectivamente en el mismo en el 

propio informe señala que el programa de estabilización de la tortilla reconoce que la industria de 

la masa y la tortilla enfrenta diversos problemas de abasto, entonces como que va junto con pegado 

no, entonces si el programa de estabilización del precio de la tortilla reconoce que hay problemas 

en la industria de la masa y la tortilla, pues hay problemas de maíz. 

 

Sería cuestión de que lo precisemos con en una siguiente oportunidad ya no se va a poder hacer en 

esta comparecencia puesto que de acuerdo al formato ya no puede usted pero lo podemos este 

precisar por escrito en una otra plática porque si estaría bueno o sería interesante que aclaremos 

este punto. 

 

Y la otra parte salió apenas recientemente una y salió en la jornada hace una semana exactamente 

donde dice ha declinado la producción de maíz este en este gobierno, y lo reconoce la misma 

Secretaría de Desarrollo Rural del Gobierno Federal y las estimaciones dicen que del 2018 al 2022 

hubo una disminución en la producción en 27 mil 169 toneladas a 26 mil 553 toneladas, la verdad 

todos deseamos que no haya una crisis para este año pero todo indica que de acuerdo a lo que son 

las estimaciones del 2018 al 2022  pues que va a seguir bajando y más con la sequía que tuvimos 

este año y las lluvias atípicas y cosas raras que sucedieron, incluido el huracán son los fenómenos 

naturales que están sucediendo gracias precisamente al cambio climático y que como decía el 

diputado Fortunato, le estamos dando en la torre a la naturaleza usted hacia unas reflexiones ayer 

interesantes. 

 

Entonces lo más probable es que si haya una crisis también en la producción de maíz en México, 

en el Estado de Guerrero esperemos que no sea mucho, esperemos que ojalá haya también como 

usted dice secretario la planeación y las estrategias correctas para poder ir superando estas 

problemáticas que se van presentando día a día. 

 

Entonces secretario pues estamos pendientes y cualquier cosa pues estamos aquí a la orden también 

en la comisión. 

 



 

Secretaría de Servicios Parlamentarios - Dirección de Diario de los Debates 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural 

 

P
ág

in
a5

8
 

Muchas gracias y estamos pendientes. 

 

Gracias es cuanto, señor presidente. 

 

El Presidente: 

 

Gracias, diputado Esteban Albarrán. 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Marben de la Cruz Santiago por un tiempo de hasta 8 

minutos para que realice sus preguntas al compareciente. 

 

La diputada Marben de la Cruz Santiago: 

 

Con venia, integrantes de la comisión integrantes diputados integrantes de la comisión. 

 

Muy buenas tardes compañeros diputados, al público en general biólogo Alejandro Zepeda 

Castorena secretario de Agricultura Ganadería Pesca y Desarrollo Rural a su equipo que le 

acompaña bienvenidos a este Recinto del Honorable Congreso del Estado de Guerrero, reconozco 

su compromiso biólogo, y responsabilidad de comparecer y presentar la Glosa del Segundo Informe 

de Gobierno de la ciudadana gobernadora maestra Evelyn Cecia Salgado Pineda, cumpliendo con 

este ejercicio democrático, transparente y de rendición de cuentas claras como instrumento que 

genera confianza al pueblo de Guerrero. 

 

Con base a la glosa de su informe que hemos recibido ciudadano secretario usted informa de los 

resultados cuantificables de los siguientes programas y acciones implementados en este ejercicio 

fiscal resaltando los que los que se citan a continuación, programa de producción agropecuaria y 

pesquera, un proyecto que impulsa el gobierno y que la ruta es coordinar la con el Gobierno Federal 

donde se dice y a los productores donde informa que se han canalizado 8 MIL 534 millones de 

pesos pertenecientes a diferentes programas con la finalidad de incrementar la productividad en el 

sector agropecuario, pesquero y acuícola del Estado, así contribuir al cumplimiento del objetivo 
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2.35 que establece lograr la autosuficiencia alimentaria vía el aumento de la producción y la 

productividad agropecuaria y acuícola pesquera del Plan Estatal de desarrollo 2022-2027. 

 

Resalto que otorgaron MIL 537 paquetes tecnológicos de minerales para la elaboración de 

fertilizantes orgánicos, 365 paquetes tecnológicos de insumos orgánicos para frutales. 

 

El programa de acompañamiento técnico agrícola y perspectiva de género que dice aquí que fue el 

35 por ciento para mujeres a 37 municipios del Estado y la inversión Ganadera y también hubo por 

medio del servicio nacional sanidad, inocuidad y calidad agroalimentaria que se implementaron 

acciones para prevenir y controlar la plaga y enfermedades que afecta la calidad y la producción 

de diferentes cultivos agrícolas como son el maíz, el mango, el café, aguacate, limón y frijol con 

una inversión de 44 millones 400 mil pesos. 

 

Con este informe que resalto en base a los montos desglosados en este segundo informe que nos 

ocupa en especial los invertidos en los rubros de producción agropecuaria y pesquera 

transformación del campo guerrerense los cuales fueron focalizados a la población pesquera y 

campesino productores de frutas propias des de las regiones de la costa del estado de Guerrero 

como son mango, limón y coco los cuales se producen en mayor escala en la región Costa Chica.  

 

Quiero citar un ejemplo la comunidad de La Guadalupe del municipio de Marquelia Guerrero la 

cual es casi 100% productora de mango donde existen más de 150 productores de mango y aquí es 

donde resalto que lamentablemente derivado de las afectaciones del fenómeno meteorológico del 

Otis que causó severos daños en sus árboles y precisamente en esas comunidades como en otros 

municipios costeros de nuestro Estado de Guerrero, al respecto pregunto qué municipios y 

comunidades de la Costa Chica fueron beneficiados para fomentar la producción agropecuaria y 

pesquera así como la mejora del campo. 

 

Derivado de las afectaciones del huracán Otis que ¿Qué programas emergentes se implementaron 

para compensar los daños a la producción agropecuaria, pesquera y afectaciones a las huertas de 

productores del campo de la región Costa Chica? 
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Cuando me refiero ¿Qué acciones emergentes en cuanto a la pesca? yo tomé muy en cuenta lo que 

comentó secretario de que es cierto usted ha ido a Marquelia, soy testiga me han dicho los 

pescadores libres porque también hay pescadores  que pertenecen a sus organizaciones a sus 

cooperativas pero la mayoría de los pescadores libres o todos en este tiempo después del huracán 

Otis resulta que todo lo que sacan de producción del mar no lo pueden comercializar o sea ellos ya 

no se han metido al durante un mes aproximadamente por el tema de que la ciudadanía nuestro 

propio pueblo dice que no va a comer mariscos si no va a comer pescados porque el pescado se 

está comiendo a todos los muertos que salen que flotan del mar, porque es cierto soy testiga de que 

han salido los cuerpos flotantes de aquel lado. 

 

Entonces por tal motivo lo que hace la ciudadanía sobre todo de Marquelia, Copala, Florencio 

Villarreal, que hay muchos Pescadores libres, pues a qué se meten al mar si no van a vender esa 

producción. 

 

Se nos han acercado para decirnos diputada ayúdenos con algún crédito a la palabra, ayúdenos con 

buscar la manera de comercializar nuestro producto, ayúdenos en ver cómo sostenemos a nuestras 

familias porque esta actividad es la actividad económica número uno para ellos. 

 

Lo mismo para la las huertas de mango que existen en esa comunidad de la Guadalupe, resalto 

mucho a Marquelia porque vivo ahí orgullosamente afromexicana y me ha tocado ver que 

realmente lo que me mencionan es verdad y por eso lo menciono aquí también con usted secretario 

porque a los productores de mango les gustaría tener una reunión muy de cerca con el equipo de 

ustedes o con usted secretario por supuesto. 

 

Y bueno qué criterios se tomaron en cuenta para determinar los montos y municipios a beneficiar 

si es que fuera el caso de que ya se están haciendo se están llevando o ejecutando acciones 

emergentes y otra inquietud que sale es la pregunta de acuerdo al programa que di lectura de 

acompañamiento técnico agrícola y perspectiva de género donde 35 son mujeres de acuerdo a ese 

programa ¿Qué cantidad fue asignada para las mujeres afromexicanas donde hubo una inversión 
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de 5 millones de pesos? y si me puede especificar en qué parte de las regiones del Estado de 

Guerrero por favor o si este hubiera beneficiadas mujeres indígenas, también por favor. 

 

Es cuanto y por supuesto en este momento le comento a nuestro diputado Marco Tulio que con 

respecto a mi derecho de réplica manifiesto a usted diputado que declino por considerar que las 

respuestas que me vaya a dar nuestro secretario para mí serán suficientes. 

 

Secretario Alejandro Zepeda Castorena como ya no voy a tener otra participación quiero que sepa 

que como integrante de la Fracción Parlamentaria de Morena le reitero mi disposición de coordinar 

acciones interinstitucionales para impulsar acciones y programas que con mayor presupuesto para 

el desarrollo sostenible y sustentable del campo guerrerense. 

 

Culmino citando lo siguiente “a mí me persiguen por el delito de querer que coman los que siempre 

han tenido hambre, somos partidarios de los principios y no de los hombres” el Caudillo del sur 

Emiliano Zapata gracias por su atención compañeros diputados y a los medios de comunicación y 

público presentes. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputada Marben de la Cruz Santiago. 

 

Se concede el uso de la palabra al biólogo Alejandro Zepeda Castorena secretario de Agricultura 

Ganaría, Pesca y Desarrollo Rural, para dar contestación a las interrogantes antes vertidas contando 

con un tiempo secretario de hasta 20 minutos. 

 

El secretario de Agricultura Ganaría, Pesca y Desarrollo Rural de Guerrero: 

 

Muchas gracias, diputado presidente. 

 

Saludo con mucho afecto a la diputada Marben. 
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Quiero empezar con el tema del programa emergente como ya lo mencioné anteriormente 

necesitamos generar ese diagnóstico creo que es importante ahorita un en un plan en un programa 

emergente la atención de los bienes comunales de Acapulco que son que comparten la división 

política del municipio de San Marcos y Acapulco, Acapulco como tal y Coyuca, creo que eso nos 

va a dar la pauta de poder tomar una acción en cuanto a qué o cuáles fueron los sistemas productos 

afectados en ese sentido tenemos el reporte también de que hubo mucha afectación a los pescadores 

hay pescadores libres que no pertenecen a una cooperativa o a una federación. 

 

También se mencionó en el informe que se fueron apoyados más con el Programa de Bienpesca, 

más de 14 mil, entre pescadores y acuacultores con este programa de Bienpesca que se les da pues 

un pago de 7 mil 500 pesos. 

 

El presidente de la República anunció que a todos los productores del campo y del mar van a recibir 

nuevamente un pago este año de esos 7 mil 500 pesos sin distingo o sea tienen solamente que estar 

dentro del padrón de fertilizante o este año o producción para el bienestar o estar en el padrón de 

Bienpesca, ya la Secretaría de Bienestar nos ganó en el tema del censo también agradecer 

aprovecho el tema de la Tribuna para agradecer a la Secretaría, hay más de 3,000  personas de 

diferentes partes del país haciendo esos censos y en algunos lugares donde ellos vieron afectación 

en las parcelas pues también levantaron parte de ese censo. 

 

Entonces vamos a tener cuatro censos que vamos a tener información muy precisa para poder 

contemplar una estrategia una de las cosas más importantes que dicen los productores es que se 

perdieron alambres, se perdieron postes, se perdieron además de las cosechas ya mandamos una 

iniciativa con nuestra señora gobernadora para ver si nos puede aprobar el hecho de comprar 

alambre de púas y ofrecerles a los productores a la mitad de precio ese alambre de púas que creo 

que va a ayudar mucho. 

 

Estamos armando una estrategia también con algunos líderes sociales de Acapulco y de Coyuca 

para la limpieza de sus parcelas, se tienen que preparar para el próximo ciclo productivo yo hacía 
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una propuesta tampoco me quiero adelantar pero bueno le tengo que decir un tema de limpia tu 

parcela, un tema de trabajo colectivo, un tema de mano vuelta, de brazo con brazo, de tequio que 

ellos pudieran ayudarnos nosotros a ayudarle con el tema de la herramienta menor, carretillas, 

palas, motosierra incluso si es necesario pero aprovechar la parte negativa y volverla positiva. 

 

Creo que hay mucha voluntad por parte de todos los afectados en el hecho de volver a meterle a la 

parcela y creo que con los que hemos hablado están en la mejor disposición de poder hacer este 

trabajo comunitario en conjunto, yo me comprometí con ellos de que además de un plan emergente 

pues pudiéramos empezar con el tema de la limpieza de sus parcelas, insisto de prepararse para el 

próximo ciclo productivo, levantar esos corrales que se los llevó el viento, el agua y  que pudieran 

pues prácticamente estar listos. 

 

Y avanzar de manera paralela con el tema del censo que insisto nos va a dar la pauta para ver qué 

ruta se toma, en ese sentido, quiero mencionar también que el programa de pesca y acuacultura que 

nosotros tenemos como gobierno del Estado se han beneficiado a más de 1,600 pescadores con una 

inversión de 2.3 millones. 

 

Se atendieron a una parte de Marquelia, con este recurso que son 1,400 pesos de manera directa 

porque el presupuesto no nos alcanza para más para apoyar a todos los que se dedican al tema de 

la pesca y acuacultura; sin embargo, si estuvimos dentro de las gestiones que tienen con la pesca y 

el gobierno Federal para que este año a todos los afectados y que estén dentro de la declaratoria de 

emergencia en este caso Acapulco y Coyuca puedan recibir este beneficio de 7,500 pesos no nada 

más son los pescadores sino todos los productores que estén dentro de estos padrones mencionados. 

 

En el tema de los municipios y localidades en la cuestión de producción agropecuaria, pues es uno 

de los programas más importantes y que nos abre el abanico no, de la inversión y de los rubros que 

podamos apoyar hay algo muy importante y que no se mencionó en el informe pero sí me gustaría 

mencionarlo a la fecha se han entregado 50 tractores y prácticamente nueve de ellos son en Costa 

Chica, son en Cuajinicuilapa, Florencio Villarreal y San Luis Acatlán hasta ahorita son los nueve 
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tractores que se han entregado tenemos más solicitudes yo espero que el presupuesto nos pueda dar 

para atender a las demás solicitudes. 

 

Prácticamente son más de 150 solicitudes que nos llegó el tema de tractores, llevamos 50 atendidas 

y yo espero que nos pueda dar para más y atender el tema de la región de Costa Chica, ahí es 

importante mencionar que en el tema de producción pues se invirtió prácticamente casi 4 millones 

en el tema de semilla mejorada en los diferentes municipios de la Costa Chica, Ayutla, Cuaji, 

Florencio Villarreal, Igualapa, Juchitán, Marquelia, San Luis Acatlán, San Marcos, Tecoanapa, se 

invirtieron esos casi 4 millones de pesos beneficiando a más de 1,300 agricultores. 

 

En la cuestión del programa que tenemos de extencionismo pues el apoyo consiste en un paquete 

de semilla y fertilizante más el tema de capacitación estamos haciendo sinergia con los grupos o 

con los CACS que son las Comunidades de Aprendizaje Campesino que también hay que 

reconocer, yo creo que hay muchas comunidades de aprendizaje campesino que son parte del 

programa sembrando vida que se han apropiado, pudiera llegar a más gente este programa y que 

creo que llevan un avance muy importante y son esas comunidades de aprendizaje - campesino que 

nosotros como gobierno del Estado, decidimos atender en un programa de ampliación de apoyo 

hacia semilla y fertilizante y capacitación para que pudiera llegar a más gente el programa. 

 

Hubo mucho descontento porque pues no llegó para todos Sembrando Vida, al principio no creían 

cuando la asamblea invita a la reunión y define según la metodología de cómo incorporar a esas 

sembradoras y sembradores, pues la asamblea es la máxima autoridad para poder definir. 

 

Entonces hay mucha gente que no entró porque estaba no estaba en la localidad o estaba trabajando 

y entonces nosotros lo que hicimos fue hacer un análisis como gobierno del Estado y ver que donde 

estaban esos grupos que ya tenían un avance significativo pues seguir apostándole al tema de 

producción de esos grupos a los cuales nosotros les dominamos CEDIS, en ese sentido 

prácticamente tenemos 400 beneficiarios ahí en la Costa Chica y 55 % son hombres y el 45 son 

mujeres. 
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En el tema ganadero en la Costa Chica no tengo el dato de manera puntual pero si me permite usted 

se lo hacemos llegar si así nos los permite usted son 43 beneficiarios cinco mujeres y 38 hombres 

con un monto total de un millón 582 mil pesos, pero hay municipios un compromiso por parte de 

la gobernadora fue de que tuviéramos que ser equitativos en el tema del reparto de los sementales, 

el compromiso fue que la Costa Chica fueran de 80 a 100 animales a la fecha pues son 

prácticamente 43. 

 

Y es ahí donde yo le pido que me dé la oportunidad de pasarles la información de qué municipios 

son los que tienen y qué cantidad ya se tiene, de la Costa Chica, de Ayutla nada más ha sido no sé 

si está actualizado, ha sido uno, no número de beneficiarios es lo que yo estoy diciendo, pero si es 

mujer o hombre nada más aquí tenemos el dato de que son cinco mujeres y 38 hombres pero si me 

permite. 

 

Mire yo creo que este si es importante el tema de ser equitativos pero también tenemos un 

problema, el problema es que no nos piden por ejemplo en el tema de los sementales no nos piden 

tantas solicitudes mujeres y no es un tema de nosotros, hacemos la difusión lo que nos toca a 

nosotros como Secretaría y necesitamos pues justo que las mujeres sean más incluyentes en ese 

sentido y que puedan participar más bien no en los procesos que la Secretaría lanza. 

 

Entonces en ese sentido yo le pido que me den la oportunidad para que podamos darle con la 

información de manera más fina, hay un programa que es el Programa  de Desarrollo Sostenible 

en zonas marginadas que se tienen programadas a beneficiar 290 mujeres de un total de 477 

beneficiados, lo cual corresponde al 60 % de apoyo y prácticamente pues toda este programa va 

enfocado a esa parte en regiones donde tenemos pues indígenas  afros. 

 

Prácticamente este programa está diseñado para eso, no tenemos un avance importante; sin 

embargo, yo considero que a final de año estaremos haciendo lo propio con los avances 

correspondientes en el programa. 

 

Sería cuanto, diputado presidente. 
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El Presidente: 

 

Gracias, secretario. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Manuel Quiñonez Cortés, por un tiempo de hasta 8 

minutos, para que realice sus preguntas al compareciente. 

 

El diputado Manuel Quiñonez Cortés: 

 

Con el permiso de la presidencia de esta comparecencia. 

 

Saludo con respeto al biólogo Alejandro Zepeda Castorena, titular de la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, así como a todo su equipo de trabajo. 

 

Dado que ya fueron solucionadas varias de mis preguntas, solamente me voy a abocar a tres, dado 

que no se menciona en su informe, quiero hacer mención a que el día 14 de abril de este año se 

publicó en el Diario Oficial del Estado de Guerrero el acuerdo por el que se crea el Programa de 

Prevención y Manejo de Riesgos Climáticos y se emiten sus reglas de operación con el objeto de 

apoyar a las personas productoras rurales de bajos ingresos afectados en sus unidades de 

producción por contingencias climatológicas y cuya implementación, operación, ejecución, 

evaluación estará en manos de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural 

dependencia a su cargo. 

 

Al respecto nos podría informar, si existen las reglas de operación Porqué actualmente no se 

encuentran en operación este programa; dos, si en dicho acuerdo se contempla la contratación de 

un seguro agrícola catastrófico para hacer frente a contingencias climatológicas como las 

presentadas este año por la Tormenta Max y el Huracán Otis, por qué Guerrero no cuenta con una 

póliza de seguro catastrófico que en años anteriores se venía contratando y que beneficiaba a miles 

de productores ante las afectaciones climatológicas. 



 

Secretaría de Servicios Parlamentarios - Dirección de Diario de los Debates 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural 

 

P
ág

in
a6

7
 

En su informe se resalta la importancia de los productores ya que han desempeñado un papel clave 

adoptando nuevas tecnologías y prácticas agrícolas mejorando la calidad y buscando nuevos 

mercados para sus productos, reconocemos la entrega de semilla mejorada, de maíz así como la 

entrega de paquetes de biofertilizantes pero desde su opinión técnica considera usted el apoyar a 

los agricultores con la adquisición de fumigadoras, alambres de púas, aspersores manuales y 

desgranadoras manuales. 

 

Que de acuerdo a su informe suman un monto de inversión de 714 mil 650 pesos, yo me pregunto, 

esto es un apoyo a la tecnología, yo creo que no, con este monto yo sí quisiera pedirle aquí 

públicamente que ojalá podamos aumentar este apoyo porque son herramientas indispensables, 

herramientas de trabajos que la verdad sí lo necesita la gente, los productores sí. 

 

Quiero agradecer la verdad toda la Ilustración que nos ha estado dando porque sí la verdad no 

sabíamos mucho de los temas si y que hoy nos van quedando claro de cómo está funcionando lo 

que es SAGADEGRO. 

 

De antemano, yo le agradezco y estaremos al pendiente de su respuesta. 

 

El Presidente: 

 

Gracias, diputado Manuel Quiñonez. 

 

Se concede el uso de la palabra al biólogo Alejandro Zepeda Castorena, secretario de Agricultura, 

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, para dar contestación a las interrogantes antes vertidas, 

contando con un tiempo secretario de hasta 20 minutos. 

 

El secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Muchas gracias, diputado presidente Marco Tulio. 
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Saludo con mucho gusto y respeto diputado Manuel Quiñonez. 

 

Efectivamente la Secretaría tiene un apartado de prevención y riesgos climáticos con un monto de 

25 millones de pesos, desafortunadamente el Estado de Guerrero se encuentra dentro de una zona 

que los fenómenos climatológicos que vienen del Pacífico los afecta de manera directa. 

 

En este caso hablo de los huracanes, no hablo de sequía, no hablo de la parte sísmica, de la parte 

también de incendios forestales que nos golpea mucho, en el 2009 el Gobierno Federal dejó de 

apoyar el tema de concurrencia, en el tema de siniestros. 

 

Nosotros como gobierno del Estado seguimos apostándole a ese presupuesto para el tema de 

prevención y riesgos climatológicos; sin embargo, yo tomé la decisión de que ya no fuera así, de 

que no íbamos a permitir que una aseguradora prácticamente hiciera negocio como lo venían 

haciendo anteriormente por qué lo digo, porque para ellos es muy fácil ir a verificar en campo y 

que sus ajustadores digan que si en una hectárea es afectado un quinto, un tercio o la mitad de la 

hectárea ellos hagan una cuantificación es decir si un productor invierte de 25 a 30,000 pesos por 

hectárea en el tema de maíz llámese el paquete tecnológico desde el germoplasma hasta los insumos 

que se necesitan y eso te va a dar un rendimiento esa hectárea de 4 toneladas por hectárea 

prácticamente son 6 por 4 24 son 24,000 pesos o que tú estás sacando de la venta de ese producto 

si es que lo vendieras. 

 

El ajustador qué hacía, bueno hacía cuentas y tu superficie nada más fue afectada en un tercio y los 

demás tú te puedes recuperar con la venta de este producto y entonces pues la póliza no te puede 

cubrir o no pasa tu parcela y entonces eso se prestaba pues a que la Secretaría en su momento pues 

estos 25 o 20 millones que han tenido los repartiera entre todos los afectados y les tocara de 1,500 

pesos a cada quien cosa que no sufraga pues no la pérdida que se tiene en la parcela. 

 

Y creo que ahorita con el tema desafortunado de qué pasó, pues no nos alcanza pues prácticamente 

para mucho; sin embargo, creo que ese dinero puede ser utilizado en una estrategia más particular, 

más derivado de todas estas afectaciones donde el productor pueda y sepa qué hacer en ese sentido, 
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yo creo que cuando hablo de apoyo a la tecnología yo hablo desde identificar cuál es el 

germoplasma idóneo para qué regiones, saber cuál es el régimen de lluvias, saber qué es lo que 

pasa en tu suelo si realmente necesitamos el DAP, si necesitamos la Urea o necesitamos 

microorganismos o necesitamos enmienda. 

 

Sabemos que de la parte de agua, una planta de maíz por sí sola necesita 600 milímetros de agua y 

sobre todo cuando está en sus diferentes etapas de la fenología de la planta donde requiere más 

agua es cuando se está llenando la mazorca no, cuando ya hizo la fecundación creo yo que cuando 

se habla de tecnología es meterle el tema de tractores, meterle el tema de no nada más quedarnos 

con 60,000 semillas que es lo que tiene un saco para una hectárea es meterle y buscar más 

variedades que una hectárea pueda tener entre 80, 90, 100, 130 semillas por hectáreas y eso nos va 

a ayudar a aumentar los rendimientos si eso lo juntamos con la parte del análisis de suelo que he 

comentado con un tema de agua de riego que sea de manera puntual la planta no necesita mucha 

agua, la planta necesita el agua cuando se requiere. 

 

Y entonces yo creo que a eso me refiero con la parte de tecnología y sí claro que sí podemos 

aumentar esos rendimientos no quedarnos nada más el campesino prácticamente se queda y 

siembra lo que el bulto de semilla trae que son 60,000 semillas creo que podemos meterle hay 

experiencias muy importantes en diferentes partes del Estado donde ya se han atrevido a meterle, 

hasta 100,000 semillas por hectárea y eso se va a ver reflejado evidentemente en la cuestión  del 

rendimiento. 

 

Sería muy fácil para nosotros los que formamos parte de la Secretaría irnos por el apoyo nada más 

de las bombas y del alambre, creo que el productor lo necesita sí lo considero así hay diferentes 

productores y también hago mención que no quiero hacer o minimizar a las diferentes regiones 

pero sí hay diferencias y creo que tenemos nosotros bien identificado dónde tenemos que meterle 

esta tecnología, donde tenemos que meterle la parte de la agricultura de conservación y ahí en ese 

tema de agricultura de conservación también podemos meterle motocultores, podemos dar este tipo 

de apoyos alambres y motobombas que son necesarias este para la producción. 
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Yo creo que tenemos muy claro cuáles son las regiones productoras de maíz, cuáles son las 

productoras de mango, cuáles son las productoras de mamey, de arroz, de Jamaica, de café y una 

vez identificado eso pues bueno la parte de organización y planeación para la implementación de 

estrategias en conjunto. 

 

Sería cuanto diputado presidente. 

 

El Presidente: 

 

Gracias, secretario. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Manuel Quiñonez Cortés, por un tiempo de hasta 5 

minutos, para que haga uso de su derecho de réplica. 

 

(El diputado Manuel Quiñonez Cortés, declina a su derecho de réplica) 

 

Gracias, diputado. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Osbaldo Ríos Manrique, por un tiempo de hasta 8 

minutos, para que realice sus preguntas al compareciente. 

 

El diputado Osbaldo Ríos Manrique: 

 

Muchas gracias. 

 

Muy buenas noches a todos, a todas. 

 

Con su permiso diputado presidente. 

 

Muy buenas noches a los que nos ven si es que están transmitiendo en las redes sociales. 
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Señor secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, bienvenido a este Congreso, 

traía algunas preguntas que a lo largo de esta sesión se han estado contestando por lo que voy a 

hacer también mención nada más aquellas que considero que no han quedado contestadas o no han 

quedado claras o que también no se han llevado aquí. 

 

En el Plan Estatal de Desarrollo y en el Programa Sectorial de Desarrollo Rural y Pesca 2022 – 

2027, documento que en general contemplan las directrices para dar cumplimiento a los 

compromisos asumidos para su periodo gubernamental y que en este gobierno se ha desarrollado 

impulsado estrategias para fortalecer el campo de Guerrero de manera particular el cultivo del maíz, 

el cual representa una cadena alimentaria de mayor impacto social que garantiza una seguridad 

alimentaria en la Entidad. 

 

En la hoja 26 de su informe señor secretario, marca la existencia del Programa de Pesca y que dice 

ayudan a la reducción de pérdidas económicas, productivas derivadas de las afectaciones 

climatológicas ocasionados por los fenómenos de marea roja y mar de fondo que impiden a los 

pescadores y buzos realizar su actividad de pesca. 

 

También dice que mediante dicho programa otorgaron apoyos de 1,400 pesos siendo posible con 

una inversión estatal de 2 millones 309 mil pesos, la cual favoreció a 456 mujeres y 1,144 hombres 

con un total de 1,600 beneficiados. 

 

Que con la finalidad de salvaguardar la vida de las y los pescadores que forman parte de 42 

cooperativas pesqueras a través del Programa Pesca y Acuicultura en su componente seguridad y 

vida en el mar, se ejercieron 3 millones de pesos para la activación de 424 positivos GPS mediante 

un servicio de rastreo y geolocalización satelital para la seguridad y localización de embarcaciones 

en caso de presentarse algún evento que impida su retorno al puerto y también señala que la 

implementación de estos dispositivos permitió realizar 18 eventos de rescate a pescadores en el 

mar salvando 39 vidas y desafortunadamente dos pérdidas humanas. 
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Guerrero cuenta con amplio litoral que pueda convertir a nuestra Entidad en una fuente de 

alimentos del mar para distribuirlos no únicamente entre el guerrerense sino a pueblos de otras 

entidades federativas cercanas en pleno Siglo XXI, la pesca en el puerto de Acapulco y en varios 

pueblos enclavados en las dos costas es muy incipiente los pescadores realizan sus actividades 

todavía en pangas o lanchas pequeñas lo que trae como consecuencia que la mayor parte del 

pescado que se consume lo traigan de otros estados. 

 

Con todo respeto le hago la siguiente interrogante, aproximadamente cuántos barcos pesqueros 

tenemos en la Entidad, han realizado visitas a otros lugares en donde a la pesca le han dado la 

importancia de vida un ejemplo Puerto Alvarado en Veracruz la mayoría de los nutriólogos y 

médicos recomiendan el consumo del pescado por contener demasiada proteína, pero usted 

considera que el precio del pescado está al alcance del bolsillo de la mayoría de los guerrerenses. 

 

La Secretaría que usted representa ha buscado proyectos de pesca en la escala que haga posible el 

consumo del pescado existente en nuestros litorales, puede darnos a conocer cuántos acuicultores 

se han beneficiados en el 2023 con los apoyos brindados por la Secretaría a su cargo y hablo de 

acuicultores no de pescadores porque luego ahí se confunde el tema. 

 

Los acuicultores tienen la capacidad de producción para atender el mercado y entre otras preguntas 

que ahorita que compareció también tenía algunas dudas aparte del producto del maíz que sabemos 

que es nuestro primer producto lo primero que se produce aquí en Guerrero, qué otros productos 

se producen que tengan mayor relevancia aquí en el Estado de Guerrero y para la costa tenemos el 

dato de las palmas que se están secando por la plaga del mayate prieto y el amarillamiento letal, 

tiene algún conocimiento y qué acciones han hecho para prevenir y combatir este problema. 

 

También de todas las actividades primarias como es la agricultura, la ganadería, la pesca, el 

aprovechamiento forestal, cuál es el que le retribuye más a nuestro Estado de Guerrero y hablaba 

también de 248 millones de pesos destinados a la comercialización ¿en qué actividades económicas 

del sector primario se destinó más apoyo y en qué benefició a este sector?,  ¿qué apoyos qué se ha 

hecho desde su Secretaría para beneficiar a los pequeños productores? porque también hemos 
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hablado mucho del maíz pero hay pequeños productores sobre todo en nuestra parte alta de La 

Sierra, La Montaña hablaba de los 248 millones destinados a la comercialización pero qué se ha 

hecho en estos productores para comercializar su producto y que se beneficien. 

 

Serían estas mis preguntas señor secretario. 

 

Muchas gracias. 

 

Es cuanto, presidente. 

 

El Presidente: 

 

Gracias, compañero diputado. 

 

Se concede el uso de la palabra al biólogo Alejandro Zepeda Castorena, secretario de Agricultura, 

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, para dar contestación a las interrogantes antes vertidas 

contando secretario con un tiempo de hasta 20 minutos, para poder responderlas. 

 

El secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Muchas gracias, diputado presidente. 

 

Por andar buscando la información evidentemente sí le puse atención son muchas preguntas yo 

espero acordarme si no me ayuda de favor. 

 

Bueno voy a empezar así como las fui anotando, el tema de precio, el tema de precio evidentemente 

tiene que ver mucho con el reporte que nosotros damos no o que los productores dan, la cuestión 

es siempre van a buscar pues ganar no un poco más por ejemplo yo conozco a productores o más 

bien a restauranteros que traen su producto de Jalisco, que traen su producto de Veracruz y no se 
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consume el tema de Guerrero y que los guerrerenses lo llevan a otros lugares a la Ciudad de México 

al mercado de La Viga pues que es uno de los más grandes en el tema pesquero. 

 

Yo creo aquí diputado que es un tema de difusión, es un tema de comunicación que creo que no 

nada más nosotros como Secretaría responsable del sector primario sino también otras secretarías, 

el tema de economía tiene que dar pues esa difusión del valor agregado que se le puedan dar a toda 

la parte primaria que nosotros tenemos en el Eestado y también como no aceptar la responsabilidad 

que tenemos nosotros en ese tema de difusión y de organización si yo estoy hablando que 

necesitamos ponerle un orden pues también es un tema que nosotros podemos generar ese vínculo, 

tenemos una parte importante Acapulco, Zihuatanejo hoteles que pueden recepcionar y comprar 

todo el producto que se genera en el Estado, no hay necesidad de quizá buscar algunas otras fuentes 

de que puedan salir del propio Estado sino consumir lo que pues prácticamente lo que se produce 

en el Estado. 

 

Yo creo que hace falta por hacer más en el tema de comercialización los 256 millones que se decía 

pues no nada más es un tema de yo te busco, dónde poner tu producto no si no tiene que ver con el 

tema pues de generar pues certificaciones en la parte de los productos en el tema de la inocuidad, 

de la sanidad la inversión que se hace ahí como parte de comprar y generar un producto sano y 

libre de plagas yo creo que en el tema de esos 250 son más enfocados en la parte también de cómo 

a los productores tú los puedes capacitar, porque es un tema de FIRA no es con nosotros 

directamente con gobierno del Estado y en toda esa ruta de ese proceso de comercialización, de 

compras consolidadas, del crédito y la capacitación que todo se genera en ese proceso de 

comercialización de sus productos. 

 

No tengo el dato de cuántos acuacultores son, si hablamos de Acapulco nada más en La Laguna de 

Tres Palos tenemos prácticamente 200 cooperativas, en Acapulco están embarcaciones casi 

tenemos 1,000 embarcaciones ahí hay un tema pues también complicado porque algunos son que 

tienen permisos vigentes y algunos no sé cómo llamarlos si piratas o que no entran dentro de la ley 

que están registrados y que no tenemos tampoco ese número identificado. 
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El tema aquí es de las cooperativas que están tanto en Acapulco como en Coyuca son más de 250 

cooperativas que hay, déjeme pasarle el dato de manera puntual si usted me lo permite de 

embarcaciones son más de 1,1130 embarcaciones que se tienen entre los dos municipios. 

 

El tema de los barcos pesqueros no tenemos ningún registro, bueno hace mucho tiempo yo entiendo 

que sí había barcos pesqueros no sé en qué momento se perdieron, yo no he sido curioso para 

buscar el registro de esos barcos pesqueros desde que tengo a cargo la Secretaría no hemos tenido 

ningún registro de ese  tampoco hay permisos tiene que ver mucho con los permisos si nosotros 

tenemos permisos de pesca de mediana y alta altura pues entonces esa gente si puede  adquirir esos 

barcos camaroneros o este de pesca pero como no tenemos esos permisos y que esos permisos se 

derivan del esfuerzo pesquero y del ordenamiento pesquero que necesitamos aquí en el Estado. 

 

Se paró hay que decirlo así nosotros hicimos la gestión empezamos a gestionar está en ese proceso 

de revisión y estamos esperando a que nos den pues una respuesta de manera puntual tanto con la 

pesca como INAPESCA que es que son los órganos que se encargan de hacer estos estudios. 

 

En el tema si me ayuda de La Montaña me decía de los pequeños productores dentro de estas 

19,000 solicitudes va el tema de la montaña, es una cuestión de  hacer esa diferencia no nada más 

es maíz, en La Montaña tenemos climas importantes para producir caducifolios y hablo de durazno, 

hablo de pera, hablo de manzana que son sistemas producto que a lo mejor no tenemos pues una 

visión de poder implementar o de seguir fortaleciendo pero sí tenemos las condiciones  climáticas 

sobre todo para poder iniciar con esos sistemas productos. 

 

Hay una inversión en la parte agroecológica ya no entendí por qué me pasaron esta nota, pero 

bueno, ya lo había dicho perdón, nada más me distrajeron. 

 

Creo que tenemos que apostarle al tema de los pequeños productores pequeños y medianos 

productores todo lo que yo comenté hace un rato de la estrategia va dirigido a ellos porque son los 

que más necesitan hay personas que tienen pues más de 100 hectáreas y que ellos pues no se 
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consideran pequeños productores, hay personas que tienen la fortuna de contar con tecnología con 

tractores y que aún así a nosotros nos han pedido este tipo de apoyos. 

 

Nosotros cuando estamos dictaminando porque hay un comité dictaminador de los proyectos pues 

buscamos para empezar que no estén dentro de otros programas no y también hacia dónde va 

dirigido este tipo de apoyos, insisto el compromiso de nosotros es trabajar con esa base que son los 

pequeños y medianos productores y los que son productores grandes este sí seguir apostándole con 

ellos porque ellos tienen recursos y ellos pueden acceder a créditos, ellos pueden potencializar los 

diferentes sistemas productos bien lo decía usted no nada más es maíz  tenemos más de 20 sistemas 

producto yo hablaba del mango, yo hablaba del coco, yo hablaba del café, yo hablaba del agave 

que no hemos dicho mucho y que ahorita se está implementando mucho la siembra del agave en 

esos sistemas agroforestales donde llueve prácticamente de 300 a 600 mm de  agua al año y que no 

necesitan mucho esos sistemas agroforestales. 

 

El nopal es otro de los que está implementando la pitahaya y que creo que van a fortalecer esos 

más de 20 sistemas producto que hay en el Estado, yo insisto en la ruta que tenemos como 

Secretaría, es seguir fortaleciendo los sistemas que están en los primeros lugares maíz no lo 

contamos porque eso es primordial para nosotros eso va porque va es de cajón, me quedé con la 

espinita de responderle al diputado Esteban, pero ya en su momento lo haré, ya no me dejaron aquí 

las respuestas. 

 

Pero es justo eso, cuando nosotros hablamos de la estabilización del  precio de la masa y la tortilla 

hablamos que una gran cantidad de maíz se va del Estado, lo que necesitamos es cómo ese maíz se 

queda aquí, cómo generamos por ejemplo en el tema del aguacate que está aquí en Carrizal hay 

más de 300 hectáreas ahí que están en buena producción, que estamos en un estatus sanitario 

importante que ya alguien en su momento apoyó con una cámara, un cuarto frío que ya en su 

momento alguien los organizó y están los productores en Carrizal, están los productores en adelante 

de Ixotepec, Filo de Caballos adelante de Ixotepec, Puente de la Dama se llama que está pegado 

con Teotepec. 
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Qué necesitamos para que esos productores puedan sacar su aguacate, qué es lo que pasa, vienen 

los de Morelos y se llevan su aguacate, aguacate guerrerense, aguacate de la Sierra ellos los de 

Morelos le ponen una estampita Morelos, cuando vienen y lo compran aquí y eso es lastimoso para 

todos los que nos dedicamos y tenemos la responsabilidad de esa política pública, Qué estamos 

haciendo con ellos, estamos tratando de organizarnos para certificar sus parcelas, para certificar su 

empaque y para que de manera organizada podamos generar esa ruta y podamos vender el producto 

que ellos producen con un empaque que ellos lo tienen con una organización que también ellos la 

tienen y la certificación es lo más importante ahorita. 

 

Una certificación en el corte certificada a las cuadrillas que van a cortar ese aguacate y la 

certificación de este empaque que va a ser muy importante en el tema por ejemplo de la Norte, una 

región muy importante entre Pilcaya y Tetipac - Taxco una región productora de guayaba, todas 

las cosas que se hacen con guayaba, el ate y no nada más ate sino los diferentes dulces y guisos en 

la región somos también una potencia en guayaba nosotros no nada más este Michoacán también 

nosotros como Estado, qué necesitamos, hay muchas puertas abandonadas, necesitamos un tema 

de nutrición, necesitamos un tema de renovación en las huertas, ellos mismos una planta si nosotros 

la compramos de guayaba nos puede salir en 80 pesos. 

 

Ellos mismos, pueden generar sus huertas madre con unos acodos y de ahí pueden salir sus plantas 

que ya están adaptadas climáticamente a esa región, digo por mencionar aguacate, por mencionar 

agave, por mencionar guayaba y diferentes sistemas, producto no nada más es maíz, no nada más 

es el tema del grano básico, creo que también tenemos los recursos forestales importantes. De 

hecho el estado de Guerrero el 70 por ciento es de vocación forestal, ustedes saben que tenemos 

diferentes tipos de pinos, creo que las regiones que tienen sobre todo las regiones serranas que 

tienen esta bendición de tener ecosistemas forestales no necesitan ningún tipo de apoyos de 

programas sociales. 

 

Creo que si hacen una labor comunitaria y un trabajo con planes de manejo de aprovechamiento 

forestal, pueden vivir sin ningún problema porque la madera les puede dar si, sólo sí se hace un 

trabajo con un plan de manejo, ese plan de manejo son permisos a 10 años donde les autorizan 
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ciclos de rodalización que son un ciclo por año, 10 años son 10 ciclos de rodalización donde ellos 

tienen como ejidatarios, como comuneros, como poseedores, de su tierra del minifundio tienen la 

obligación de seguir reforestando y que se haga un proyecto sustentable el hecho del manejo del 

Bosque. 

 

Yo como biólogo como profesional yo siempre he creído y he dicho que los recursos naturales son 

para usarse, sí, hay que usarlos pero de una manera racional, donde garanticemos que ese recurso 

lo puedan ver generaciones futuras. 

 

Es cuanto, diputado presidente. 

 

El Presidente: 

 

Gracias, secretario. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Osbaldo Ríos Manriquez, por un tiempo de hasta cinco 

minutos, para que haga uso de su derecho de réplica. 

 

El diputado Osbaldo Ríos Manrique: 

 

Gracias, sí faltaron algunas preguntas yo te pido secretario si me las haces por escrito para darle 

continuidad a éste sobre todo el problema de la palma de la Costa Chica, que ahí también hay un 

programa donde tengo en tendido para fumigar estas plantas. 

 

Y bueno mira el Estado de Morelos le aprendió muy bien a Estados Unidos, porque también me 

acuerdo que hace muchos años cuando era productor de arroz, Estados Unidos venía a traerse su 

arroz y también etiquetaba y le ponía hecho en Estados Unidos, entonces le aprendió muy bien hay 

que aprenderle y Morelos ahorita es el primer si no mal recuerdo el primer lugar en productor de 

Tilapia o sea que no tiene mar pues, y nosotros que tenemos pues estamos no sé en qué lugar 

estamos ahí en sexto lugar, hablabas de las condiciones climatológicas que tenemos en el Estado 
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de Guerrero, siempre hemos dicho que Guerrero, tiene uno de los mejores climas para producir 

cualquier producto, desafortunadamente nos ha faltado la tecnificación en varios productos. 

 

Ya lo mencionabas tenemos aguacate, agave, pero nos hace falta y yo creo que desde la Secretaría 

se han estado implementando la Secretaría de Fomento Económico, ahorita con las certificaciones 

hay muchos productores por ejemplo de mezcal, que ganaron premios a nivel internacional son 

medallas de oro, aquí han venido a exponerlas. Pero no pueden exportarlo allá y son primer lugar 

en el mundo, pero no pueden exportarlo porque le faltan la certificación. 

 

Entonces hay que invertirle en la comercialización a mí se me hace excelente, pero otro tema 

importante que está detenido porque si hay crisis en el sector primario, sí lo tenemos porque hemos 

platicado con los productores del campo que ya son gente grande, señores ya muy grandes, ya lo 

decías tienen 100 hectáreas y ahorita están sembrando de esa 100 a lo mejor siembran nada más 10 

porque las fuerzas ya no le alcanzan, los hijos, los nietos, se vienen a las ciudades y ya no regresan 

y esa es una crisis que estamos viviendo eh en el campo, qué tenemos que hacer desde nosotros 

aquí desde el Congreso, ustedes como Secretaría, a mí me da mucha pena que el recurso lo etiqueten 

en IDE en una inversión estatal directa, porque están expuestos a la recaudación y entonces no 

llega el recurso a esta Secretaría donde se le debería de pues incrementar el recurso y de etiquetarlo 

de otra manera, porque hoy la tecnología se puede comprar con otros recursos. 

 

Pues yo aquí termino mi participación, te agradezco las respuestas, te deseo el mejor de los éxitos 

en estos años y que podamos seguir trabajando por una reforma profunda al campo. 

 

Muchas, gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputado Osbaldo Ríos, se concede el uso de la palabra al diputado Alfredo Sánchez 

Esquivel, por un tiempo de hasta ocho minutos para que realice sus preguntas al compareciente. 
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El diputado Alfredo Sánchez Esquivel: 

 

Buenas noches, ya pasada las 6 de la tarde, pues secretario bienvenido sea aquí al Poder Legislativo, 

un gusto, bien lo dijo hace un rato, hace un año que nos saludamos, el tiempo vuela pareciera que 

no, pero se va.  

 

Pues miren, esta comparecencia yo la veo como una gran oportunidad secretario para poder hablar 

de frente con el responsable de la Agricultura, de la Ganadería de la Pesca, de nuestro Estado y de 

algunas otras actividades complementarias.  

 

una oportunidad para hablarle de frente y escuchar la realidad que vive el campo de Guerrero, 

porque creo que la función del Poder Legislativo, es no ser comparsa de cuando algunas cosas están 

mal, pero sí reconocer lo que está bien, ¿qué se ha hecho en la SAGADEGRO, qué falta por hacer 

y qué oportunidades hay? he puesto atención a muchos de los planteamientos de los compañeros 

son muy interesantes y muy importantes, cuántos recursos recibe que no le han dado la mitad, pues 

eso es criminal, no hay otra explicación es criminal que le hayan dado la mitad del presupuesto y 

si usted le han dado la mitad del presupuesto que le corresponde, pues entonces nada sirve que 

apuramos aquí un presupuesto no, no hace sentir y eso repercute en que un sector donde el 70 por 

ciento de la población de nuestro Estado vive de eso, pues de por si le toca poco y luego no le  han 

dado la mitad, el tema se complica más y pues a usted vamos a verlo como el malo, pero si usted 

no tiene el dinero dicen que nadie está obligado a hacer lo imposible más que con lo que tiene. 

 

Eso sí preocupa secretario, yo creo en algo, yo creo que el campo es y debe ser un negocio que 

dignifique al ganadero, agricultor, a tener una vida digna, quitar esa idea de que el campesino abajo 

de una palma de coco, abajo de tres bajareques es feliz, claro, que uno es feliz con lo que tiene, 

pero no significa que la gente no quiera comer con manteca, la gente también le gusta comer bien, 

le gusta vestir bien, quiere que sus hijos disfruten que tengan alcance otras cosas y pues mire la 

actividad que usted encabeza es muy particular, me preocupó lo que escuché, dista de lo que dijo 

el secretario de Finanzas, aquí, porque usted nos dice una cosa y el secretario nos dijo otra, dijo 

que se está mandando el dinero de manera puntual y aquí yo recuerdo al diputado Marco Tulio, 
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hace dos años que se comenzó con un programa un proyecto que era una visión de poder generar 

un fondo de garantía de varios millones que pudiera potenciar la oportunidad de que 

SAGADEGRO, tuviera recursos cuando menos para promover el crédito que permitiera que pues 

ayudar a la gente. 

 

Y por qué, porque sabemos de antemano que más del 90 por ciento del presupuesto que tiene usted 

son sueldos y salarios, gasto corriente y pues la gente pues valora el trabajo que hacen los técnicos, 

valora el trabajo que hacen todos los funcionarios, pero pues también quieren ver ellos que se vea 

reflejado en su actividad y definitivamente con el diputado y los demás que yo reconozco aquí a 

los integrantes de la comisión, que apuntaron este proyecto pues se vio una oportunidad, si no hay 

dinero para regalarles pues cuando menos para prestarles barato y pues era un monto interesante. 

 

Yo escuché y creo que hay unos errores ahí que se dijeron, pero bueno, lo voy a mencionar ahorita, 

pues se dejaron varios millones que tendrían que ser del orden de casi 300 millones, que se dieron 

haber prestado promovido del préstamo, una cosa es lo que presta FIRA y otra cosa lo que iba a 

ser producto del fondo de garantía que este Congreso etiquetó, que iba a permitir que ustedes 

potencializaran créditos por sectores ganadero, agricultura y otros sectores complementarios. 

 

Yo escuché con mucho atino el tema de mucha transparencia que bueno que se apuntó al tema de 

transparencia eso es fundamental, eso permite evitar aviadores, eso permite gastos superfluos y eso 

se aplaude, el tema de transformación del campo guerrerense híjole adelante con la transformación, 

pero exigimos más que se dé el presupuesto que el Congreso etiqueta, que lo reciban para que lo 

puedan ejercer. Yo escuchar 200 sementales para mí se me hace una burla, 200 sementales eso y 

nada es lo mismo para al campo guerrerense, para el sector ganadero, se lo dice un ganadero pues 

desde hace muchísimos años o sea 200 ganaderos no 200 sementales, no significan nada para 

agarrar mínimo tienen que ser 1000 sementales y nosotros dejamos presupuesto para esa cantidad 

de sementales, pero lo entiendo no le dan el recurso, no los puede comprar. 

 

Aquí tengo un dato que del fondo de garantía han manejado 6 millones que es lo que han más o 

menos utilizado, pues esos 6 millones ya potenciado esta una cantidad importante de créditos que 
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eventualmente va a recibir la gente, se aplaude. Pero que FIRA, trae 678 millones en préstamos 

que imagino que eso es complementario al tema de lo que etiquetó el Congreso, es un tema paralelo 

que nada tiene que ver Sagadegro con esos préstamos. 

 

Yo ahí que creo secretario, que no deben desdeñar el planteamiento que hizo el Congreso de ese 

fondo, miren el gobierno de Sinaloa puso más de 100 millones de pesos como fondo de garantía al 

sector rural, eso va más allá de 1700 millones de pesos para créditos al sector, lástima que no está 

el diputado Bernardo pero yo lo corrijo, no es que produzcamos más que Sinaloa, eso es una 

mentira, no producimos más que Sinaloa él lo interpretó, lo escuchó mal, sino que nosotros 

producimos más maíz de lo que consume el guerrerense, eso es una verdad. Pero en una fecha 

distinta a la que produce Sinaloa. 

 

Aquí se cosecha en noviembre, diciembre, alla se cosecha abril, mayo, junio, en esos son momentos 

diferentes y lo que sí no tenemos es capacidad de almacenamiento, es de ahí secretario la 

importancia de este fondo de garantía que permita potenciar al pequeño empresario, al gran 

empresario, para que invierta en un silo que te cuesta 20 o 30 millones de pesos y si no potenciamos 

esos silos de ese tamaño, difícilmente vamos a tener maíz almacenado para que se consuma el maíz 

guerrerense y seguiremos jugando a ese tema. 

 

En efecto pareciera que compra uno maíz barato de Sinaloa, ahorita me acaban de ofrecer maíz 

barato de Sinaloa, pero no de buena calidad, nos mandan el maíz que aquí decimos coloquialmente 

popoyote, o sea todo el maíz fregado, que quebrado con un nivel que a lo mejor ya el gorgojo ya 

se comió parte del maíz, que ya no tiene tanta proteína o sea, no es tan bueno pues. Yo qué le 

planteo, que no dejen este tema del fondo de garantía que definitivamente es muy importante y 

pues entonces, estaremos pensando el año pasado yo recuerdo que el cuestionamiento iba ahí, pero 

hubo cambio de secretario entendimos pero este año ya no hubo cambio de secretario y ese fondo 

ahí está, ese fondo nunca el Congreso dijo para quién, quedó abierto para quien lo ocupe para ser 

un pequeño, mediano productor. 
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En efecto a veces el tractor puede hacer la diferencia pero se requieren recursos en volúmenes 

importantes y desafortunadamente yo escuché con atención, se mencionan mucho los programas 

federales, yo lo digo y lo sostuve en la anterior Legislatura al mismo Secretario del anterior 

gobierno, decía no me agrada que el secretario de agricultura venga y nos muestre los trabajos del 

gobierno Federal, quiero yo escuchar los trabajos del gobierno local lo Federal ya sabemos, lo que 

los programas de (Bienpesca), los programas de Sembrando Vida, eso está bien pero quiero ver lo 

que hay acá, porque es mejor ver la realidad y nuestra realidad es complicado, yo sé que es 

complicada secretario, porque pues depender de inversión Estatal directa y que tengan ahorcado a 

la secretaría que pues donde nuestro Estado tiene una dependencia muy importante por la cantidad 

de agricultores algo estamos haciendo mal, creo que alguien no está captando la idea que se puede 

dejar de atender otros temas, pero no dejar de atender al sector ganadero, al sector agrícola, de 

nuestro Estado. 

 

Por otro lado, mire me preocupa el tema estatus, el estatus sanitario lo perdimos y como dicen en 

el pueblo haiga sido como haiga sido, perdón no es correcto decir eso verdad, haya sido como haya 

sido, se perdió yo ahorita hablando aquí le empecé a marcar a dos, tres, compradores de ganado 

dime en qué te ha apoyado el gobierno, nada Alfredo, digo dime en qué te apoyado dime algo, no, 

no tengo ni un beneficio gobierno estatal, por qué les pregunté a ellos a cómo estás pagando el 

precio de becerro 52, 53 pesos el kilo de ahorita, el precio puede cambiar mañana, pero el estatus 

zoosanitario el estar en ese estatus, nos permitía la posibilidad cuando menos remota de poder pasar 

ganado a Estados Unidos, de manera directa, nos permitía cuando menos la posibilidad de que 

Guerrero, pudiera vender y no todo Guerrero, porque el estatus no es por Estado es por región y las 

únicas regiones con potencial técnicamente son tres no más es Costa Chica, Costa Grande y zona 

de Tierra Caliente. 

 

Lo demás no es cierto ,no, Chilpancingo no puede ser porque es una zona de paso y es muy 

complicado, Costa Chica tiene montaña, tiene mar y tiene una entradita y tiene una salida y Tierra 

Caliente, tiene particularidades que le permiten estar aislado, no es un tema de suerte, es un tema 

de condiciones geográficas, yo sí le pido secretario que haga las gestiones necesarias habidas y por 

haber con su capacidad, que pues sabemos que la tiene con el gobierno de Estados Unidos, porque 
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no es un tema también local, es un tema con el sistema de agricultura de Estados Unidos para que 

eso se cambie, porque estamos perdiendo oportunidades en algún momento ya no está Rafa, hay 

que decirlo, Rafa es un ganadero él y su familia de abolengo, que les permitió poder exportar 

ganado de muy alta calidad a Estados Unidos como pie de cría, pero porque tenemos ese estatus, 

ahorita se te complica mover ganado con ese estatus. 

 

Y un tema que le quiero decir secretario y aquí lo digo con mucho respeto, no hay aretes en las 

ganaderas secretario, aquí yo no sé a quién le toque la pelotita pero pasan jaulas, pasan los camiones 

sin arete, nosotros los ganaderos no vamos a dejar vender becerro porque no nos den arete, el 

becerro se va a vender, el dinero se va a cobrar y el becerro va a caminar, es importante que lo 

revisen qué está pasando, yo sé que es un tema que tiene que ver con la Secretaría y también con 

las acciones ganaderas pero con también con el sistema de sanidad animal, que ahí tienen que ver 

ustedes, hay un tema de colaboración importante secretario,  que se atienda porque en verdad se lo 

digo con conocimiento a causa, si nos fuéramos ahorita y nos paramos afuera del módulo sanitario 

están pasando jaulas, están pasando camiones con ganado que no se revisan y que no llevan arete. 

 

Y pues es un problema, pero pues es una realidad, el ganadero cuando vende un becerro no lo vende 

porque es un tema de inversión, es un tema de necesidad, ya está el becerro al peso hay que 

venderlo, porque ocupamos el dinero. Yo creo secretario que esos temas no pueden quedar de lado. 

Por último el tema de invertir o no, es importante secretario que ojalá en esta etapa que van dos 

años de gobierno, quedan cuatro, sé que hay visión, sé que hay ganas, sé que hay gusto, pero 

deberíamos ojalá enfocarnos en dos o tres temas muy concretitos, que permitan el día de mañana 

decir hubo un antes y hubo después, por qué lo digo, porque yo quiero escuchar el antes y el después 

del tema zoosanitario, yo lo quiero escuchar, yo soy ganadero, y uno le tiene cariño a sus animales 

y te pega el tema sanitario. 

 

Yo quiero escuchar en el tema como lo dijeron bien en el tema de las Huertas de aguacate, un antes 

y un después, yo ahorita les puedo decir aquí a los compañeros estamos en el gremio, hay que ser 

muy claros con los productores de mezcal, que producen agave no es negocio aguas, hay una 

sobreproducción de agave que desplomó los precios que pobre de la gente que está sembrando. 
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También hay que decir la gente o sea a veces son modas, son momentos de que la gente se emociona 

y todo el mundo se pone a sembrar y al rato que Dios los agarre confesados, ahorita en varias partes 

del país es más negocio voltear el agave que cosechar. Así que tampoco a la gente le vayamos a 

decir siembra agave porque es negocio, aguas, no es como la pintan o sea no, hay una 

sobreproducción del agave con diferencial, no, que el mezcal y el tequila. 

 

 Y yo con esto qué le pido secretario a usted y a todos los subsecretarios, que este comentario lo 

vean en ámbito propositivo porque es real, ahí está, y hoy me queda claro que no es su culpa de 

todos, de lo que sea su culpa asúmanlo, pero que no les den el recurso para poder atender es 

preocupante, porque nos afecta lo bueno que llegó aquí Ociel, que también es de la zona pues él lo 

sabe, el ganadero allá cuando vende un becerro no lo hace por amor al arte, lo hace por necesidad, 

haya o no haya arete el becerro se va a mover y eso pues genera también que no salgamos o sea, 

decir que vamos en la ruta de recuperar el estatus cuando no hay aretes eso es una mentira, no 

vamos al estatus “a”, si no tenemos un control estricto zoosanitario no vamos a recuperar estatus 

“a”. 

 

Cierro con esto para dar un dato qué significa el estatus “a” zoosanitario en el sector ganadero, 

Durango, Chihuahua, Durango no lo tiene, Chihuahua sí lo tiene, significa que un becerro que lo 

separa un corral o una línea política imaginaria tiene un diferencial de hasta 30 pesos el kilo uno 

más caro y el otro más barato, porque uno tiene orden y el otro no tiene orden. Yo espero que el 

día de mañana si hoy estamos a 52 o 53 pesos el kilo, podamos decir el día de mañana que Guerrero 

está vendiendo a 70 pesos el kilo y que Michoacán lo está vendiendo a 53 y que Oaxaca no puede 

eso, sería un gran éxito para nosotros y eso significaría mi secretario un peso más para la bolsa de 

la gente, eso se requiere. 

 

Y pues bueno las preguntas pues las preguntas yo las mezclo con los comentarios para que se 

encuentre los entendimientos para este conjunto de problemas que tenemos, yo preguntarle pues le 

puedo hacer preguntas muy directas pero yo me fui a problemas muy concretos y tenemos eso que 

a mí me diga este no se preocupe diputado en un mes va a haber aretes en toda la Costa Chica y se 
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va a resolver, que en tanto tiempo se va a tener cosas muy concretas porque está afectando la 

economía de las personas, es en esa parte y de lo demás yo este me quedo con el comentario general 

y escuchar cómo atender estos problemas. Yo quiero cómo atenderlos, en qué tiempo y creo que 

buenos gestores tenemos de las Vigas, porque vieron a todos y también me vieron a mí el tema del 

desazolve de los canales, no, no son buenos porque ya me di cuenta que fueron con todos los actores 

políticos, que bueno que eran paisanos que no tengan miedo. 

 

Secretario yo entiendo que no todo el tema de riego le corresponde. 

 

La Presidenta: 

 

Diputado Alfredo pudiera ir concluyendo. 

 

El diputado Alfredo Sánchez Esquivel: 

 

Concluyo, yo únicamente le pediría no quieren mucho mis paisanos una retro manita de chango 

que le llaman o una excavadora, un mes para limpiar los canales a veces pareciera tan complejo 

pero se reduce a limpiar los canales para que tenga mejor agua para poder atender a su ganado y 

sus parcelas. 

 

Muchísimas gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputado Alfredo Sánchez Esquivel. 

 

Se concede el uso de la palabra al biólogo Alejandro Zepeda Castorena, secretario de Agricultura, 

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, para dar contestación a las interrogantes antes vertidas, 

contando secretario con un tiempo de hasta veinte minutos. 
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El secretario de Agricultura, Ganaría, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Muchas gracias, diputado presidente Marco Tulio. 

 

Saludo con mucho gusto al diputado Alfredo Sánchez. 

 

Y ya recordé que no fue hace un año que nos vimos, nos vimos ahí en el tema de café en Atoyac, 

ahí nos saludamos así que tiene menos de un año, yo creo que ha sido pues muy puntual en el tema 

en los tres que tocó, quiero empezar con lo de garantías líquidas, en efecto se aprobó por parte de 

ustedes 30 millones de pesos que iban a esas garantías líquidas, a la fecha nos erradicaron 6 

millones 900 mil pesos y es correcto, eso se potencializa, se potencializa 15 o 16 veces más, lo que 

no me gustó y lo tengo que decir así, es que FIRA lejos de ayudar le pone piedras al pequeño 

productor, la decisión que se tomó es generar un nuevo fideicomiso y estamos valorando si 

podemos ocupar el fideicomiso que se tiene con la federación que es el FOFAEG, porque si vamos 

a ayudar al productor y si vamos a generar un fideicomiso, esas tasas de interés tienen que ser de 

un dígito, si realmente queremos ayudar al pequeño, mediano productor. 

 

FIRA nada más lo voy a decir, espero este no herir susceptibilidades pues prácticamente el 3% por 

el hecho de colocar el tema del crédito y ser un intermediario más, FIRA tiene un presupuesto, un 

presupuesto que parte de lo que se decían de los 600 millones ellos ejercen y dan ese crédito, 

nosotros por hacer ese convenio con FIRA, pues nos cobraban un porcentaje por colocar esos 

créditos y además el pequeño productor tenía que tener esas garantías, para poder ser sujeto de 

derecho de ese crédito, es como un banco nada más que en el tema de campo y creo que el pequeño 

productor y más en los municipios donde no se tiene pues ese acercamiento a las ciudades, pues no 

va a cumplir con muchos requisitos. 

 

Por eso de manera muy responsable lo digo, nosotros nos retiramos de FIRA y generaremos un 

nuevo fideicomiso que realmente pueda ayudar a ese productor, porque yo coincido con usted de 

las diferentes pláticas que hemos tenido en las regiones, el productor dice yo no lo necesito 

regalado, yo necesito que me den la oportunidad de que me den un crédito y con mi producto 
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pagarles a ustedes, eso para nosotros es importante, porque el productor no está esperanzado a que 

le regales las cosas él quiere y busca la manera de cómo obtener ese crédito, pero sí con condiciones 

diferentes a las de la banca comercial privada, tenemos que buscar esa ruta y estamos en eso señor 

diputado. 

 

En cuanto al tema zoosanitario, pues, hemos tenido muchas pláticas con SENASICA aquí la 

cuestión es que nosotros de manera personal, yo veo el tema como un tema más de salud pública 

más que vender el animal hacia Estados Unidos, creo que lo que producimos nosotros como como 

guerrerenses se puede consumir aquí, hablamos hace un rato del tema del rastro, el rastro sin duda 

alguna va a ser un proyecto estratégico para detonar este tipo de actividad tan importante en nuestro 

Estado, yo mencionaba que se van 130,000 de 130,000 a 150,000 becerros hace un rato, pero el 

rastro que va a ser de una actividad con una atención no regional, ni municipal, sino Estatal, 

necesitará en su momento de operación en su máximo más de 300,000 cabezas de ganado. 

Guerrero, no tiene la capacidad, yo creo que de manera paralela ir avanzando en ese sentido con la 

infraestructura, con los corrales de engorda y finalización y con lo que va a necesitar el rastro. 

 

En cuanto al estatus Estados Unidos, hemos asistido a diferentes reuniones a Chihuahua, hemos 

asistido a diferentes reuniones a San Luis Potosí, hubo una apenas estos días lamentablemente no 

pudimos estar, porque estábamos con la emergencia del huracán donde se ha hablado mucho de 

recuperar pues ese estatus zoosanitario, nada más nos representa a nosotros 65 millones de pesos, 

eso es una cantidad muy grande y es una inversión que tiene que ser pues tri estatal, también 

tenemos tareas que hacer, nosotros estamos avanzando a lo mejor muy lento el tema de Cutzamala, 

por eso se inició allá el tema de la campaña de los diagnósticos, ya se lleva un avance importante 

de más de 1000 diagnósticos del más de 10,000 diagnósticos de los 20,000 que se comprometieron, 

pero no es suficiente hace falta mucho trabajo por hacer. 

 

En Michoacán No hay un avance significativo y entonces el hecho de que nosotros estemos 

dependiendo de alguien más no vamos a poder avanzar, creo yo de manera personal que debemos 

de buscar esas acreditaciones de manera Estatal, de manera interna, porque si estamos dependiendo 

de alguien más es como el estado de México, tiene una inversión de más de 1000 millones de pesos 
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en el tema de campo y ellos sin problema están trabajando para recuperar ese estatus, si usted 

compara el presupuesto de Michoacán, de Guerrero y del Estado de México, pues es evidente que 

nos llevan de calle y no tienen ningún problema, pero sí dependen del trabajo de nosotros y del 

trabajo de Michoacán. 

 

Si solo sí  nuevamente obtienen ese estatus si nosotros hacemos lo que nos toca, yo creo que sí 

debemos seguir trabajando en la parte sociosanitaria porque es fundamental en todo esto, no nada 

más en el tema cárnico hace rato lo decía de las cuencas lecheras estamos trabajando con 

SENASICA y tiene que ver mucho el arete, es como el acta de nacimiento del becerro,  y también 

hay que decirlo así hay muchos vicios, porque no es posible los que se dedican a copiar y a vender 

becerros que tengan ese arete y los productores no lo tengan y cuando los productores lo quieren 

tener pues te cuesta 300 por ciento más, un arete te cuesta 46 pesos, sin importar la región, no lo 

hay y si lo hay te cuesta 300 o 500 pesos y lo digo con mucha responsabilidad. 

 

Estamos nosotros trabajando con SENASICA, y levantamos la mano para que pudiéramos ser, pues 

ese Estado que pudiera tener ese proyecto piloto de tener un mayor control en justamente en el 

tema del aretado y esto tiene que ver con la con la trazabilidad de los animales, tenemos muchas 

entradas de animales de Morelos, tenemos entradas de Puebla y que Perdón Jalisco, evidentemente 

Jalisco, pongo un ejemplo muy claro todo lo que se consume o que se consumía en Acapulco y en 

Zihuatanejo, es ganado de deshecho de otros estados, no, así de simple, por eso la importancia del 

rastro, por eso la importancia del tema zoosanitario, por eso la importancia de las de las casetas 

pvis y de la parte de la revisión. 

 

Creo que estamos haciendo un trabajo en conjunto con SENASICA, un trabajo que va a ser 

sistematizado que no nada más es tener aretes por tenerlo, sino generar esa trazabilidad que le 

comento, la unión ha jugado un papel importante no teníamos aretes y yo platiqué con el presidente 

de la unión, al cual le agradezco también el tema de que buscamos con él y el presidente de la 

confederación el ingeniero Homero, nos pudieran donar y acercar esos aretes que que se necesitan 

ahorita con esa campaña de diagnósticos.  
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Yo creo que más que aretes, creo que sí hay aretes, porque yo lo vi, creo que no llegan a las personas 

indicadas y creo que hay un vicio que se tiene que erradicar, y ese vicio se va a erradicar con el 

programa que se está implementando a nivel nacional, del cual Guerrero levantó la mano para hacer 

ese programa piloto y uno de los primeros estados que tenga ese control más estricto en el tema de 

entradas y salidas de los animales, creo que me queda no sé si fueron las respuestas de las tres 

preguntas, anoté agave, bueno ya me acordé el tema del agave, creo que es un recurso forestal no 

maderable muy importante y que no sé la verdad, desconozco el hecho de que se esté produciendo 

más de lo que se consume, creo que Guerrero es un excelente consumidor de mezcal, lo que sí creo 

que si no ponemos una observación y generamos planes de manejo igual que la parte como si fuera 

un pino, generamos planes de manejo y sabemos cuánto es lo que vamos a producir y cuánto es lo 

que vamos a cosechar y en qué tiempo se va a convertir en un Jalisco más. 

 

Creo que tenemos que trabajar con los productores con los que realmente producen el Mezcal, con 

los maestros mezcaleros y no permitir justo que vengan otras empresas con mucho dinero a querer 

comprar pues ese recurso forestal no maderable, empezamos el hecho de la certificación es 

importante sí, sí, es importante hemos ganado medallas de oro como bien lo dijo el diputado 

Osbaldo, pero creo que es más importante la certificación, es más importante garantizar que ese 

recurso forestal siga persistiendo pues por mucho tiempo y podamos nosotros guerrerenses 

disfrutar y gozar de ese líquido de las verdes matas que nos ponen contentos a todos. 

 

Creo que hace falta también ahí por hacer en el tema del agave también comentarlo en el parque 

industrial hay una pues planta que en su momento los gestores pues hicieron su gestión y es una 

importante inversión que hay aquí en el en el Estado es una nave que cuenta con pues con toda la 

infraestructura para producir gran importante cantidad de mezcal, yo lo que les decía a estos  

compañeros, es que nosotros como gobierno del Estado estamos en la mejor disposición de 

apoyarlos nada más que buscáramos el mecanismo de cómo realmente ganar para todos porque 

ellos pues la han apostado, la han gestionado, tienen una planta muy bonita este son 500 

productores, 500 socios, más bien yo les decía bueno tenemos son parte de los proyectos 

estratégicos que hemos venido diciendo necesitamos 2 millones de pesos vamos viendo cómo los 

apoyamos con un tema de crédito, pero yo quiero que finalmente el productor, el pequeño 
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productor, tenga la garantía de que ese precio que está vendiéndoles a esas personas pues sea un 

precio justo. 

 

Y no sea nada más un tema de ganar para los industriales y no que en un esquema de ganar ganar 

todos, creo que vamos con esa ruta tenemos la disposición de poder apoyar a todos los que tengan 

esos proyectos estratégicos y que tengan pues una visión de desarrollo, yo insisto el gobierno del 

Estado a través de la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, está en la mejor 

disposición de trabajar sí sólo sí hay un beneficio colectivo y justo, solamente así vamos a poder 

pues lograr que haya un impacto y así dejaremos un legado donde nos encontramos. 

 

Sería cuanto, diputado presidente Marco Tulio. 

 

El Presidente: 

 

Gracias, secretario. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado Alfredo Sánchez Esquivel, por un tiempo de hasta cinco 

minutos. 

 

El diputado Alfredo Sánchez Esquivel: 

 

Gracias, secretario. 

 

Escuchamos con atención sus respuestas, preocupa lo que comentó de FIRA que lo maneje de esa 

forma, creo que valdría la pena que en algún momento aquí la Comisión y los interesados participen 

en alguna reunión de trabajo para ver cómo encontrar el entendimiento para que FIRA encuentre 

un esquema y si no es FIRA pues alguna otra dependencia pero hay que estar ahí en el tema, qué 

bueno que retomó el tema del ganado que se consume en Guerrero, se supone que el ganado 

únicamente podía llegar para ser sacrificado pero desafortunadamente hay ganado que no se 

sacrifica va y entra pastoreo y es ganado que tiene brucella y que tiene otras enfermedades y que 
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con un animal que llegue en alguna región pues prácticamente contamina y entramos en una espiral 

de que no salimos, nos estamos hundiendo todavía un poco más. 

 

Yo insistiré secretario de que ojalá y se puedan puntualizar dos, tres temas en específico en el tema 

ganadero, en el tema de agricultura, para que realmente podamos tener un antes y un después, 

porque si no desafortunadamente va a pasar que pasados los meses, los años, este que todo puede 

quedar en buenas intenciones y creo que nuestro Estado no merece eso, merece que se den 

resultados muy concretos. Yo les pediría a usted y a los encargados de la Secretaria en una relación 

de mucho respeto que pues tienen que redoblar los esfuerzos, porque el reclamo sí es fuerte decir, 

que no se puede tener el control de los aretes, no se puede decir eso, tiene que cambiar se tiene que 

actuar aunque es un tema que donde también interviene la federación. 

 

Pero hay que decirlo eso, es ridículo o sea el arete vale 300 pesos y no hay, el tema es que no hay, 

a lo mejor físicamente los podrán haber visto aquí pero no hay o sea conseguir aretes pareciera que 

andas consiguiendo otras cosas no, que son cosas ilegales y aunque tengas el dinero, el tema de lo 

que es la parte de las UPP, pues este fue un gran proyecto que comenzó en su momento de que 

definió los terrenos cuánto ganado puedes tener, todo era como el tema de Michoacán con el 

aguacate, en Michoacán en el tema del aguacate hay que decirlo, no porque te pones yo soy 

aguacatero vas a vender 500 toneladas, no, tienes una superficie definida y tienes un volumen de 

aguacate que puedes vender con tu clave; como ganadero es lo mismo, tienes tantas cabezas de 

ganado puedes producir tanto becerro, hay un parámetro y nomás de repente que resulta que hay 

vacas que paren 20 becerros al año, no, y que se convierte esto en un mercado negro que hay que 

decirlo en este momento existe en Guerrero, un mercado negro en el tema del arete y el estado 

mexicano. 

 

Hoy representado en ustedes como los responsables de estas áreas tienen que asumir la potestad en 

este tema es urgente, los módulos o sanitarios que están en las diferentes regiones tienen que hacer 

su trabajo, yo cada que veo pasar las vacas, vaquillas, que son animales de desecho hacia la Costa 

Chica me preocupa porque significa más ganado enfermo y hay que decir algo para los que a lo 

mejor no estén tan familiarizados con estas enfermedades, Dios guarde la hora que al que le toque 
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una enfermedad de que le dé brucella, porque no saben lo que significa la brucella en un ser 

humano. 

 

Es un tema muy delicado, es un tema muy peligroso, es de ahí secretario que yo le pido redoblen 

esfuerzos en el control del ingreso del ganado, en ese tema no se puede escatimar 65 millones de 

pesos para el alto ganadero que tiene Guerrero, yo se lo digo es nada eh, para el valor del alto 

ganado de Guerrero es absolutamente nada, porque es prácticamente lo comenzamos a dividir por 

municipio y por región y no significa nada, es demasiado económico ese costo que pareciera tan 

alto para el beneficio en la salud pública y para el beneficio en el bolsillo del ganadero, yo que lo 

escucho a usted en la ruta de que el beneficio sea para el que menos tiene; la ganadería de Guerrero 

podemos clasificarla como que hay una ganadería pulverizada, muy pequeñita del que tiene tres 

vaquitas, cinco vaquitas, pues esa persona significa que es un ingreso extra que tiene del becerro 

que vende y el tener esa clasificación libre o “a” significa un incremento en el precio, se logró ver 

muy poco, se disfrutó muy poco esa bonita navidad. 

 

Hoy yo sí le pediría que redoblar en esfuerzos, que encontrara la ruta haremos lo propio los 

diputados, estamos en la antesala de la aprobación del presupuesto qué bueno fuera que 

encontramos la ruta de poder etiquetar recursos para que estos problemas se solucionaran, porque 

el día de mañana será lamentable ver qué pues bueno, no estamos avanzando, estamos 

retrocediendo. 

 

Yo concluyo con esto solicitándoles a ustedes, que hagan un esfuerzo superior para que mejore la 

calidad en el sector ganadero, en el sector agrícola, y en el sector pesquero, coincido con lo que 

dicen muchos diputados es mucho más barato y es ridículo que en Cruz Grande, venden pescado 

de Sinaloa a la orilla del mar, porque no hay las condiciones y creo que tenemos que quitarnos de 

la cabeza el tema de que el empresario es malo, quitarnos la idea de que también el comercializador 

es malo, el tema del coyote es un tema muy subjetivo, el coyote también pierde, también se le 

muere ganado y también pierde, hay que romper el esquema yo les deseo lo mejor enhorabuena y 

estaremos en contacto y yo creo que en esta recta final de esta Legislatura los estaremos molestando 

más seguido. 
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Muchas gracias y enhorabuena pasen buena noche. 

 

El Presidente: 

 

Gracias, diputado Alfredo Sánchez Esquivel. 

 

Esta Sexagésima Tercera Legislatura al Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de 

Guerrero, le agradece a usted secretario el cumplimiento dado a este mandato. 

 

Agotada la comparecencia del biólogo Alejandro Zepeda Castorena, secretario de Agricultura, 

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, solicito a las diputadas y a los diputados integrantes de la 

Comisión de Cortesía, se sirvan acompañar al compareciente al exterior de este salón en el 

momento que desee retirarse. 

 

El Presidente (a las 19:30 horas): 

 

En desahogo del segundo punto del Orden del Día, clausura, inciso “a” no habiendo otro asunto 

que atender, siendo las 19 horas con 30 minutos del miércoles 29 de noviembre 2023, se clausura 

la presente sesión de comparecencia del secretario de Desarrollo Agropecuario y Pesquero del 

Estado de Guerrero. 

 

Gracias a todas y todos. 

 


